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Открытие игр первого тура IV 
регулярного этапа Ассоциации 
студенческого баскетбольного 
сезона 2010-2011 гг.

Иван Дементьев, ассистент кафе-
дры ЭАТП, не только владеет, но 
и делится техникой складывания 
квадратного листа.

20 октября ректор УГТУ отметил 
юбилей.

На протяжении месяца 
студенты УГТУ изуча-
ли китайский язык, 
ездили на экскурсии, 
знакомились с местной 
культурой, отдыхали на 
море. 

Михаил Петров приехал из Питера, 
чтобы возглавить ФГО.
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Лариса ЧУПрОВа4 Совсем 
скоро в городском плаватель-
ном комплексе «Юность» начнут-
ся тренировочные занятия по 
водолазной подготовке студен-
ческого добровольного спаса-
тельного отряда УГтУ. 

Целью учений является совер-
шенствование профессиональных 
навыков спасателей.

В ходе тренировок студенты-
спасатели будут выполнять ряд спе-

циальных упражне-
ний под водой, 
изучать устрой-
ство и правила 
эксплуатации 

водолазного 
снаряже-

ния. На большой ванне бассейна, а 
затем и в реках города планируется 
изучение и проведение практиче-
ских спусков под воду в аппаратах 
с открытой схемой дыхания. Руко-
водить процессом будут опытные 
спасатели.

По словам руководителя сту-
денческого спасательного отряда, 
спасателя 1 класса Юрия Рябова, в 
программу занятий включено пла-
вание на глубинах и подводное 
ориентирование. «К тому же сту-
денты будут отрабатывать различ-
ные методы поиска пострадавших 
на глубине с последующим их осво-
бождением с помощью аварийно-
спасательного инструмента и эва-
куацией на поверхность, научатся 
управлять надувными резиновыми 
лодками, одним словом, постигнут 
все основы водолазной подготов-
ки», — говорит Рябов.

Студенческий добровольный 
спасательный отряд университета 
насчитывает 12 человек, все они 
владеют приемами оказания до-
врачебной помощи пострадавшим, 
прошли подготовку по пожаро-
тушению, туризму, медицинской 
помощи, ликвидации последствий 
террористических актов. В про-
шлом году 6 студентов универси-
тета прошли успешную аттестацию 
в Сыктывкаре и им присвоена ква-
лификация спасателя. По словам 
Рябова, освоение водолазных на-
выков поможет студентам лучше 
подготовиться к ежегодным сорев-
нованиям по многоборью спасате-
лей. Ведь одна из самых сложных 
дистанций в таких соревнованиях 
именно водолазная, которая требу-
ет от спасателей высокого мастер-
ства и постоянных тренировок. 

Ректор УГТУ Н.Д. Цхадая участвовал в Международной научно-
практической конференции и в заседании Президиума УМО нефтегазо-
вых вузов РФ, которые были посвящены 90-летию Грозненского государ-
ственного нефтяного института имени академика М.Д. Миллионщикова. 
По возвращении он поделился впечатлениями о Грозном, оценил факт 
внимания и поддержки образования в Чечне, а также научный потенциал 
нефтяного института, выигравшего 24 гранта.

Яна МаЦКиВ4 12 октя-
бря проректор по учебно-
воспитательной работе и 
социальным вопросам Дмитрий 
безгодов принял участие в за-
седании Межведомственной 
комиссии по молодежной поли-
тике при Экономическом Совете 
Республики Коми. 

Тематика заседания была напря-
мую связана с молодежью и ее про-
блемами. Были рассмотрены такие 
важнейшие вопросы, как «Меры 
по организации досуга и занято-
сти молодежи в РК», «Эффектив-
ность реализации ведомственной 
целевой программы «Молодежь 
РК» на 2007-2009 годы», «Государ-
ственная поддержка решения жи-
лищного вопроса молодых семей». 

Была проведена презентация про-
екта «Молодежное правительство 
РК». «Даже если УГТУ не готовит 
никаких докладов для заседания, 
необходимо быть в курсе принима-
емых там решений, — говорит про-
ректор, — и иметь возможность 
высказать свое мнение, скоррек-
тировать работу в молодежной по-
литике, разработать предложения 
к следующему заседанию».

Проводил заседание замести-
тель главы РК по социальным во-
просам Константин Рамаданов. 
Заместителем председателя ко-
миссии была министр образования 
РК Нелли Струтинская. Восполь-
зовавшись случаем, Дмитрий Без-
годов рассказал о возможностях 
движения стройотрядов в нашем 
университете, а после совещания 
встретился со специалистом Коми-
тета по делам молодежи, который 
планирует организовать в ноябре 
слет представителей студенческих 
стройотрядов. Дмитрий Николае-
вич рассказал ему о том, что па-
раллельно в нашем вузе готовится 

слет нашего отряда, и предложил 
объединить усилия и республи-
канский слет организовать в УГТУ. 
Комитет по делам молодежи при 
Министерстве образования РК, 
ректор УГТУ Николай Цхадая, а 
также профкомовский лидер УГТУ 
Александр Сальников идею Безго-
дова поддержали. «Осталось обо-
значить регламент и решить орга-
низационные вопросы, — говорит 
Дмитрий Николаевич. — И будем 
надеяться, слет состоится именно 
на базе нашего вуза».

ФенЯ ПеКарина4 В начале 
октября командиры оператив-
ного молодежного отряда дру-
жинников УГтУ третьекурсник 
Сергей Савельев и первокурсник 
Максим Колесников побывали 
на семинаре, посвященном ра-
боте молодежных оперотрядов, 
который прошел в туле. Дру-
жинники из 15 городов России 
делились опытом, поднимали 
вопросы финансирования отря-
дов, оружия для защиты, право-
мерности действий в сложных 
ситуациях, обсуждали планы 
на будущее. 

Созданный около года назад 
ОМОД включал в себя более 40 до-
бровольцев. Тогда студенты 5-го об-
щежития, изъявившие готовность 
включиться в возрождающееся 
движение, проходили стадию «за-
писывания» и знакомства со свои-
ми обязанностями. Наступившая 
зимняя, а потом и летняя экзамена-
ционная сессии внесли некоторые 
коррективы в численный состав, а 
командиру Сергею Савельеву по-
зволили осмыслить ряд существен-
ных моментов, которые следует 
учитывать при формировании и 
функционировании отряда. Стало 
понятным, что главное в работе 
ОМОДа — осознанность выбора 
каждым ее членом, знание того, что 
работа строится исключительно на 
добровольных началах, что опера-
тивную работу придется сочетать с 
учебой, что после получения удо-
стоверений УВД и ОМОДа потребу-
ется большая ответственность. 

Сегодня в отряде вуза пока 15 
человек. Но, как считают командиры, 
это есть отборный оперативный от-
ряд, способный обеспечить порядок 
на массовых мероприятиях. В при-
мер привели последнюю работу 
ОМОДа по охране соревнований 
высшей лиги по баскетболу в Ухте.

По возвращении из Тулы оба ко-
мандира еще раз убедились в пра-
вильности сделанных ранее выво-
дов и теперь стараются наладить 
механизм взаимодействия с УВД.

Стройотрядовцы 
Коми соберутся 
в УГТУ

Курс под воду

Бюджетники митингуют
В Иркутске учителя и медики требу-
ют повышения минимального раз-
мера оплаты труда.

8 октября у здания областного 
правительства с требованием о повы-
шении минимального размера опла-
ты труда выступили учителя и врачи. 
Их собралось несколько сотен. Боль-
ше 250 представителей профобъе-
динений из Куйтунского, Иркутского 
районов, Усолья-Сибирского, Саян-
ска призывали: «Достойному труду 
— государственные гарантии». Участ-
ники акции требуют увеличения ми-
нимального размера оплаты труда. 
Сейчас он включает в себя районный 
коэффициент и северные надбавки. 
Представители профобъединений 
считают, что эти обязательные до-
платы нужно начислять на сумму 
МРОТа. «МРОТ у нас 4330, пособие по 
безработице — 5900. Скажите, какая 
будет мотивация работать за 4330? 
Да человек лучше пойдет в катего-
рию безработных и будет получать 
больше, чем за такую зарплату», — 
говорит председатель Иркутско-
го проф-объединения Александр 
Оболкин. Пикет у здания областной 
администрации длился чуть более 
двух часов. Работа над соглашени-
ем об увеличении минимального 
размера оплаты труда будет про-
должена. 

Лучшие шкоЛьники курска 
Будут поЛучать стипендии

Глава администрации Курска 
Николай Овчаров в торжественной 
обстановке вручил удостоверения 
городским стипендиатам. 55 та-
лантливых учащихся муниципаль-
ных общеобразовательных школ 
и учреждений дополнительного 
образования будут получать в те-
кущем учебном году стипендии 
в размере 200 рублей. Как сообща-
ет пресс-служба городской админи-
страции, в их числе — победители 
городского этапа всероссийской 
олимпиады школьников по общеоб-
разовательным предметам, а также 
ребята, добившиеся особых успе-
хов в спорте и творчестве.

В своей приветственной речи 
Овчаров подчеркнул, что в от-
расль образования в текущем году, 
по сравнению с предыдущими, вло-
жено гораздо больше средств.

шкоЛьные автоБусы оБоруду-
ют системой гЛонасс

Весь автотранспорт, обслужива-
ющий учреждения общего образо-
вания в Томской области, оборудуют 
системой навигационного контроля 
ГЛОНАСС. Это более 150 единиц тех-
ники, включая школьные автобусы, 
хозяйственные машины и автомо-
били руководителей учреждений, 
сообщает пресс-служба обладмини-
страции.

В зависимости от комплектации 
оборудование навигационного кон-
троля ГЛОНАСС стоит до 24 тысяч 
рублей. Абонентская плата состав-
ляет порядка 1,5 тысячи в месяц, но, 
как отмечают в департаменте, при 
увеличении числа подключенной 
техники можно будет вести перего-
воры о снижении ее стоимости.

Все эти затраты, по мнению 
начальника департамента Леони-
да Глока, окупят себя, например, 
за счет экономии на бензине, ведь 
всегда можно проконтролировать 
пробег или простой транспорта, его 
несанкционированное использова-
ние и отклонение от маршрутов во 
время движения. Сигнал от системы 
выводится на диспетчерские пульты 
автоколонны 1977 или ТТУ, а также 
дублируется на контрольный пульт, 
установленный в департаменте об-
щего образования. По материалам www.edu.ru

Как признался автор, вторая 
книга — многострадальная. По раз-
ным обстоятельствам она три года 
откладывалась. «Получилось при-
мерно, как в известной песне: «Три 
года ты мне снилась, а встретилась 
вчера», — смеется Борис Алек-
сандрович. 

Безусловно, са-
мая большая цен-
ность в жизни — это 
люди. Вероятно, поэ-
тому основополагаю-
щим стержнем очер-
ка являются ухтинцы, 
создававшие универ-
ситет, и те, кто работают 
во благо вуза сегодня, 
а также подрастающее 
поколение, готовое до-
стойно продолжить дело 
своих предков. «Универ-
ситет стал моим вторым домом, — 
признается Витович. — Мне всегда 
везло на руководителей, на мудрых 
лидеров, на людей, которые встре-
чались на моем жизненном пути. 
Идея этой прозы возникла оттого, 
что я всю жизнь мечтал об универ-
ситете, ведь мой дед имел петер-
бургское университетское обра-
зование, а он всегда и во всем был 
для меня примером. И моя мечта 

исполнилась: преодолев все пре-
пятствия, я с 1999 года приобщился 
к Храму науки!» Супруга, дети и вну-
ки автора эту идею одобрили. Они 
же и стали первыми критиками и 
благодарными читателями. Приме-
чательно, что значительный раздел 
очерка посвящен молодому поко-
лению, выпускникам УГТУ, ярким 
персонам, известным в масштабе 

города. Рассказывается 
в книге и о технике и 
методике преподава-
ния на специальности 
«Связи с общественно-
стью», где Витович вел 
дисциплины, об исто-
рии города и нашего 
края. «Моя голубая 
мечта: написать кни-
гу о культуре, в ко-
торую войдут мои 
рассуждения об 
отношении к рус-

скому языку, к истории, 
к историческим личностям, к жен-
щине, к молодежи, к детям — всё 
будет рассмотрено на примерах, 

— поделился секретом автор. — А 
кроме того ректор предложил мне 
написать о Владимире Мишакове, 
возглавлявшем в 1960-1969 годах 
нефтяную промышленность Респу-
блики Коми, которого я знал лично, 
фигуре очень значимой для горо-
да. В декабре 2012 года исполнится 
100 лет со дня его рождения».

«Три года ты мне снилась…»

Отряд 
на новом витке

Яна МаЦКиВ4 первый очерк по истории нефтегазовой про-
мышленности Республики Коми «от первых палаток к уни-
верситету» доцента кафедры организации и планирования 
производства УГтУ бориса Витовича увидел свет в 2006 году. 
опорной точкой для написания этого произведения стали 
люди, осваивающие «нефтяную целину» края. И вот спустя 
несколько лет ухтинцы познакомятся со второй очерковой 
прозой автора под названием «Мой университет». тираж ее 
составит 500 экземпляров. Главными героями вновь станут 
ухтинцы, причастные к истории становления и развития не-
фтегазовой отрасли, большинство из которых имеют непо-
средственное отношение к нашему вузу.
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ТаТьЯна ВеКШина4 
22 октября в Ухтинском фи-
лиале ооо «Газпром ВнИИГаз» 
состоялся семинар городского 
клуба «Краевед», посвященный 
истории становления научных 
подразделений в Ухте. обсуж-
дались такие вопросы, как 
вклад ухтинских исследовате-
лей в развитие отечественной 
нефтегазовой науки, формиро-
вание научных школ филиала, 
новейшие методики обработки 
архивных документов. В рамках 
мероприятия состоялась пре-
зентация книг «на перекрестках 
времен» и «Северная палитра», 
подготовленных к 50-летию Ух-
тинского филиала ооо «Газпром 
ВнИИГаз».

На протяжении пяти десятиле-
тий Ухтинский филиал ВНИИГАЗа 
является неизменным участником 
событий, в той или иной мере опре-
деляющих развитие отечественной 
нефтегазовой науки. За полве-
ка филиал внес серьезный вклад 
в укрепление сырьевой базы ре-
гиона, проектирование объектов и 
повышение надежности газотран-
спортной системы, создание новых 
технологий бурения, добычи и пе-
реработки углеводородного сырья. 
В филиале бережно относятся к сво-
ему прошлому, поэтому юбилейный 
план мероприятий предусматривал 
выпуск нескольких книг. 

Книга «На перекрестках вре-
мен» рассказывает о богатой исто-
рии Ухтинского филиала ВНИИГАЗа, 
его славных традициях, талантли-
вых ученых и инженерах, которые 
заложили основу нынешнего базо-
вого научного и проектного центра 
Северо-Западного региона России. 
«Северная палитра» — издание, 
не имеющее аналогов в респу-
блике, рассказывает о творчестве 
сотрудников и ветеранов филиа-
ла. Проза, поэзия, фотография, му-
зыка, изобразительное искусство 
— это лишь малая часть того, чем 
интересуются ученые и инженеры. 
Среди сотрудников и ветеранов 
филиала есть немало творческих 
личностей, чьи имена широко из-
вестны не только в городе, но и 
в республике. 

Лариса ЧУПрОВа4 Свыше ста 
первокурсников переступили 
порог нового здания Ворку-
тинского филиала Ухтинского 
университета. 

Приятная новость о новоселье 
в Воркутинском филиале вуза обле-
тела все окрестности шахтерского 
городка. Если раньше филиал зани-
мал небольшую площадь в здании 
горно-экономического колледжа, 
то сейчас воркутинские студенты 
обживают два этажа в здании Рос-
сийской Академии образования. 
Отпраздновать новоселье в новом 
учебном году пришли не только 
студенты и их родители, но и вы-

пускники филиала. Гости заглянули 
в светлые и просторные аудито-
рии, в современные, начиненные 
компьютерными новинками клас-
сы, посидели в отлично оснащен-
ном лингвистическом кабинете и 
конференц-зале, помечтали о по-
бедах и золотых медалях в про-
сторном спортивном зале, а затем 
перекусили в уютной столовой. 

И, как следствие, уверенно стал 
набирать обороты и учебный про-
цесс. В планах учебного заведения 
работа «Малого университета» для 
абитуриентов, в программу ко-
торого войдут предметная психо-
логия для школьников и помощь 
в сдаче ЕГЭ, разрабатывается и 
углубленная, детальная профори-
ентационная работа. 

В октябре состоялась рабочая 
встреча   представителей  УГТУ и 
ООО «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтеперера-
ботка». На встрече сотрудниками 
службы маркетинга университета 
была продемонстрирована пре-
зентационная разработка трех-
мерных моделей промышленных 
объектов для образовательных и 
производственных целей. Макеты, 
изготовленные по данной техноло-
гии, идеально подходят для обра-

зовательного процесса (в качестве 
учебного пособия), для повышения 
квалификации и обучения вновь 
прибывших сотрудников. Дан-
ные модели можно использовать 
в музейно-выставочных целях, а 
также для проведения виртуаль-
ных экскурсий. По итогам визита 
был определен дальнейший план 
сотрудничества по данному на-
правлению.

Наталья КАНЕВА

Десятого октября по инициати-
ве Союза ветеранов афганской 
войны и событий в Чечне в глав-
ном корпусе УГтУ проходило 
собрание ветеранов боевых 
действий Ухты — участников 
локальных войн и конфликтов 
на территории России и других 
государств. В апреле 1984 года 
именно здесь, тогда еще в Ухтин-
ском индустриальном институ-
те, была создана первая в СССР 
организация «афганцев».

Ключевым вопросом собрания 
стало принятие решения о создании 
Ухтинской городской обществен-
ной организации «Союз ветеранов 
боевых действий», которая приня-
ла эстафету у Ухтинской городской 
общественной организации «Союз 
ветеранов Афганской войны и собы-
тий в Чечне». Цель вновь созданной 
организации — консолидация уси-
лий заинтересованных граждан и 
общественных организаций на тер-
ритории МОГО «Ухта» по защите 
законных интересов и прав ветера-
нов боевых действий, инвалидов 
из числа ветеранов боевых дей-
ствий, семей ухтинцев, погибших в 
Афганистане и Чечне, умерших ве-

теранов боевых действий. Членами 
Союза ветеранов боевых действий 
Ухты считаются все военнослужа-
щие, принимавшие участие в бое-
вых действиях на территории Рос-
сии и других государств, имеющие 
статус «ветеран боевых действий», 
удостоверение о праве на льготы, 
подтверждающее данный статус, и 
постоянно проживающие на терри-
тории МОГО «Ухта». На собрании из 
числа присутствовавших путем от-
крытого голосования был избран ру-
ководящий исполнительный орган 
Союза — Совет во главе с председа-
телем — проректором УГТУ по безо-
пасности Андреем Дозморовым. По 
словам Андрея Николаевича, в бли-
жайшие 2 недели в соответствии с 
действующим законодательством 
РФ будет разработан Устав, который 
и определит цели, задачи, направле-
ния деятельности и стратегию раз-
вития организации. 

 
Членами организации на основании письмен-
ного заявления и принятого по нему решению 
Совета УГОО «Союз ветеранов боевых действий» 
могут стать жители МОГО «Ухта» — невоевав-
шие граждане РФ, достигшие 18 лет, заинтере-
сованные в совместном решении уставных за-
дач, и солидарные общественные организации.

Перед тем как объект был сдан 
в эксплуатацию, провели гене-
ральный прогон светового, зву-
кового оборудования и занавеса 
вместе с кировскими специали-
стами из фирмы ООО «ИМЛАЙТ 
— Шоутехник». Менеджер инстал-
ляционного отдела Сергей Бызов 
лично инструктировал универ-
ситетских сотрудников, как обра-
щаться с новой техникой. Шторы и 
занавес готовы, кресла давно сто-

ят, операторская комната — всё 
готово к предстоящим событи-
ям! Остались последние штрихи: 
оформление ниши напротив окон, 
где красуются флаги организаций, 
с которыми сотрудничает вуз, и 
монтаж ограждения. 

В зале 401 место и 8 мест на 
балконах. Интерьер выполнен в 
корпоративном синем цвете: за-
навес из синего бархата, спинки 
и подлокотники кресел — дере-
вянные, цвета светлого бука в тон 
паркету, торцевые стенки — тоже 
синие. Оригинальная декоратив-
ная конструкция, выполненная из 
гипсокартона, расположилась воз-
ле операторского окна. Бежевые 
шторы на окнах украшены синим 
ламбрекеном, золотыми шнурами и 
кистями. Имеются в наличии и ролл-
шторы, которыми можно управлять 
дистанционно, если необходи-
мо сделать темным пространство 
в зале. На входной группе висят 
синие шторки, рассчитанные на то, 
чтобы не пропускать свет вместе с 
опоздавшими зрителями во время 
действа. В арсенале также имеется 
два занавеса: цвета слоновой кости 
и черного. За сценой большой ста-
ционарный экран для трансляции 
корпоративных фильмов. 

«Наконец-то благодаря стара-
ниям рабочей бригады и чуткому 
руководству первого проректора 
Ярослава Цуневского в УГТУ поя-
вился шикарный актовый зал, кото-
рому позавидует любой другой вуз! 
Всего этого могло бы не быть, если 
бы не наш ректор», — заверила ис-
полняющая обязанности началь-
ника Отдела текущего ремонта и 
строительства УГТУ Надежда Шапо-
валенко.

Актовый зал в ожидании действа!

ФенЯ ПеКарина4 В УГтУ 
прошел первый тур Междуна-
родной открытой студенческой 
интернет-олимпиады по русско-
му языку.

Олимпиаду инициировало Ми-
нистерство образования и науки 
РФ. Внутривузовский этап является 
отборочным для участия во всерос-
сийском туре, победители которого 
будут участвовать в международной 
олимпиаде. Хотя объявленный Год 
русского языка уже прошел, запо-
здалая олимпиада вызывает опре-
деленный интерес в техническом 
университете. Здесь преподаватели 
кафедры истории и культуры ведут 
для студентов всех специальностей 
учебную дисциплину «Русский язык 
и культура речи». На разных курсах 
еженедельно проходят практиче-
ские занятия, а для студентов эко-
номических специальностей к тому 
же читаются лекции. На кафедре 
«Связи с общественностью» изуча-
ется дисциплина «Современный 
русский язык».

 Для участия в олимпиаде фи-
лологи отобрали лучших студен-
тов. Результирующий рейтинг-лист 
показывает, что общий средний 
процент выполненных заданий 
является достаточно высоким (63). 
Персональные достижения от-
мечались дифференцированно. 
По гуманитарному профилю на 
1 место вышла Мария Сухогузова 
(СО-10, 86%), 2 и 3 места разделили 
Ксения Лановенко и Анастасия Яку-
пова (обе СО-09, 77% ). По профилю 
техника и технология 1 место занял 
Павел Дридов (ЭАП-10, 77%), 2 ме-
сто — Илья Лутенков (ПГС-09, 65%), 
3 место — Леонид Вергун (АИС-08, 
64%). По профилю экономика и 
управление на 1 месте находится 
Евгения Маслова (ЭТК-09, 67%). 

После завершения отборочно-
го цикла олимпиады определятся 
и дальнейшее в ней участие УГТУ, 
и базовый вуз для проведения 
всероссийского этапа. А филологи 
университета уже получили в со-
стоявшемся туре «пищу для раз-
мышлений».

Как дела с родной речью?

Учат новоселов

Спасательный отряд УГТУ вернулся с проходивших в Сык-
тывкаре соревнований, в которых участвовали и профессио-
нальные команды. Завоеванное 9-е место следует считать 
высоким результатом, принимая во внимание, что студенты, 
прозанимавшиеся всего год, обошли всех профессионалов, но 
уступили командам с высокоспортивным составом.

К юбилею 
филиала

День рождения Союза 
ветеранов боевых действий

Состоялось заседание прием-
ной комиссии по зачислению 
в аспирантуру на бюджетной 
основе 17 человек очной формы 
обучения, 19 — заочной. Аспи-
ранты поступили на следующие 
отрасли наук: техника, экономи-
ка, наука о Земле.

Автор проекта актового зала УГТУ — 
заслуженный архитектор России, член-
корреспондент Международной Акаде-
мии архитектуры Сергей Гнедовский. 
Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Яна МаЦКиВ4 еще один пред-
мет гордости ухтинского вуза 
— новый актовый зал — готов 
принимать гостей. полтора 
года потребовалось, чтобы 
воплотить в реальность вос-
хитительный проект. И в жизни 
он получился даже лучше, чем 
в компьютерном варианте! 15 
октября на его сцене уже состоя-
лись первые репетиции очеред-
ного мероприятия. 

не ВИРтУальная пРезентацИя
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Он из семьи потомственных гео-
графов: дедушка изучал пустыни, 
отец изучает океаны и моря, мама 
изучает микроспоры древних рас-
тений в угленосных пластах. У него 
же — ненасытная тяга к путеше-
ствиям. После школы он поступил 
на восточный факультет, где изучал 
африканские языки, культуру и эко-
номику стран Тропической Африки 
и два европейских языка (англий-
ский и французский). Цель была 
конкретной: быть не филологом, а 
международником (экономистом, 
дипломатом) и применять языки 
в практической деятельности.

После работы на «Radio 
Moscow», вещающей на африкан-
ские страны, он поступил в кон-
курсную аспирантуру Института 
Африки АН СССР. Его тогда возглав-
лял сын министра иностранных 
дел Анатолий Громыко, который 
вместе с научным руководителем 
придумал аспиранту интересную 
тему «Становление капитализма 
в Тропической Африке», тогда как 
все изучали социализм. Сейчас он 
может профессионально оценить, 
что за капитализм построен в Рос-
сии. После Москвы жизненный 
опыт приобретался в международ-
ной, профсоюзной и комсомоль-
ской деятельности. Он поездил 
от Африки до Франции, Канады, 
Скандинавии, легко приспосабли-
вался к новой среде и везде нахо-

дил преимущества своего пребы-
вания. Он доволен ухтинским кли-
матом, особенно зимой, очарован 
осенним золотом лиственниц,  от-
метил доброжелательность людей 
в университете и выполнение ад-
министрацией договоренностей. 

«гЛавное — это интерес, кото-
рый мне дает угту»

Михаил Петров преподавал 
в вузах Финляндии, Швеции, Па-
рижа то, что укладывалось в курс 
консалтинга, занимался, кроме 
преподавательской деятельности, 
активным консультированием биз-
неса. Последние 10 лет он препо-
давал на факультете журналистики 
Санкт-Петербургского  госунивер-
ситета, одновременно являясь зам-
декана по финансам и внебюджет-
ному планированию обучения. Он 
разрабатывал бизнес-план развития 
факультета по освоению средств, 
поступающих от коммерческих 
студентов. По словам Петрова, эта 
работа в десятки раз приращивала 
бюджет факультета и формировала 
понимание, что образование — это 
очень серьезный бизнес, имеющий 
важную социальную направлен-
ность на будущее страны. «Вот поче-
му мне нравится им заниматься». 

Михаил Петров 10 лет сотрудни-
чает с УГТУ, участвовал в создании 
кафедры «Связи с общественно-
стью» (СО) и курировал ее вместе 

с профессором Д.П. Гавра. Он при-
нял предложение ректора возгла-
вить факультет, потому что увидел 
динамизм развития вуза, оговорил 
участие ФГО в этом развитии, убе-
дился, что «ректор относится к об-
разованию как к очень серьезному 
бизнесу», и в 52 года поменял место 
жительства и работу.

«решение принято? Будем вы-
поЛнять!» 

В основу своего отношения 
к образованию Михаил Петров бе-
рет следующую формулу бизнеса: 
«Любой бизнес всегда социально 
направлен. Это значит: то, что ты 
делаешь, должно быть высокого ка-
чества». И определяет свою задачу 
декана: организовать процесс так, 
чтобы был качественный продукт. 
Решение о переходе на двухуров-
невую (англо-саксонскую) систему 
образования принял как необхо-
димость творческого подхода к 
учебному плану. «Попытаемся свер-
стать, чтобы он отвечал требова-
ниям сегодняшнего дня. Их форму-
лирую исходя из такой парадигмы: 
российская ментальность часто 
задается вопросом «почему» — и 
это правильно. Но сейчас важно 
грамотно отвечать на вопрос «как». 
Если даем ответ, значит, понимаем, 
как что-либо сделать. А задача об-
разования сделать ребят конкурен-
тоспособными на самом высоком 
уровне». При этом Михаил Петров 
видит и проблему нехватки ком-
петентных кадров, и неготовность 
к работе в рыночных условиях. 
При том, что качество образования, 
считает, поддается критериальным 
оценкам, он ставит его всецело в за-
висимость от коммуникации между 

качествами преподавателя и каче-
ствами студента. Все остальное вто-
рично, оно лишь ускоряет комму-
никации «хороший преподаватель 
— хороший ученик». Если только 
«один хороший», ничего не полу-
чится. А если оба, можно, говорит 
декан, на корточках под деревом 
получить отменный результат. Мы 
были отсталой страной, а в космос 
первыми полетели.    

 «я твержу студентам: есЛи 
вы выБираете эту специаЛь-
ность и пЛанируете связать с 
ней свое Будущее, вы доЛжны 
знать и ЛюБить чеЛовека».

Становление специальности СО 
проходило, в отличие от западного 
мира, не от бизнеса, а от политики. 
«Мы встали на путь понимания, что 
это важнейшая научная дисципли-
на и практика для ведения каче-
ственного бизнеса, государствен-
ной службы, негосударственных 
некоммерческих организаций. Это 
направление человеческой дея-
тельности, которое сочетает в себе 
одновременно менеджмент и мар-

кетинг, социологию, психологию и 
биологию». Перспективы и широ-
кий спектр трудоустройства есть 
у каждого качественно подготов-
ленного выпускника. 

послесловие
 Академические задолженности 

и отчисления студентов требуют 
ретроспективного взгляда на осу-
ществленный учебный процесс. 
Анализируя эти явления, мы чаще 
поверхностно знаем, почему это 
случилось, к примеру, пропуски за-
нятий называем причиной. Логика 
бизнеса приучила Михаила Кирил-
ловича к строгому анализу путей 
достижения качества результата. 
Он считает, что расхожую фразу 
«нет плохих учеников, есть плохие 
учителя» высказал непрофессио-
нал. Профессионал будет исследо-
вать коммуникации между ними. А 
сам ли по себе получается хороший 
(плохой) ученик или как? Обсужде-
ние этого надеемся провести с Ми-
хаилом Кирилловичем Петровым 
в опоре на высказанную им выше 
парадигму.

Декан факультета гуманитарного образования Михаил Петров: 
«Требования сегодняшнего дня к учебным планам формулирую исхо-
дя из такой парадигмы: российская ментальность часто задается во-
просом «почему» — и это правильно. Но сейчас важно грамотно отве-
чать на вопрос «как». Если даем ответ, значит, понимаем, как что-либо 
сделать. А задача образования сделать ребят конкурентоспособными 
на самом высоком уровне».  

От Африки до Ухты 
через Санкт-Петербург

Ведущая 
рубрики 
Феня 
ПеКарина

прискорБный факт
Река Ухта издревле была не-

рестилищем семги, несмотря на 
выходы нефти, попадавшие в воду. 
В последний раз ее видели в 1947 
году. Меньше 20 лет понадобилось 
после высадки десанта на ручье 
Чибью, чтобы началось «опустыни-
вание» реки. Семга в Ухту больше 
не заходила.

Экологическая нагрузка всегда 
дает о себе знать. Где бы в наших 
краях ни стояло дающее отходы 
оборудование, через время в Барен-
цевом и Белом морях меняется по-
ведение «птичьего базара». Транзит 
грязи идет через территорию и на 

всем протяжении цепочки страдает 
так называемая пищевая пирамида, 
которая включает снизу вверх со-
общества организмов (фитомасса), 
животных, хищников и человека на 
верхней нише. Пирамида косвенно 
связана с уровнем жизни населения. 
Загрязнение же ее сужает и начина-
ется опустынивание территории — 
процесс, который нам классически 
являет Арал, где 40 лет назад были 
розовые фламинго. Сейчас там нет 
места человеку. 

       
предЛагается спаситеЛьный 
проект

УГТУ разрабатывает проект 
по утилизации углеродосодержа-
щих, полимерных и нефтепромыш-
ленных отходов, тяжело трансфор-
мируемых в природе. Новая кон-
цепция утилизации предполагает 
превращение отходов в готовый 
полезный высоколиквидный про-
дукт. Это — бензин, дизельное то-
пливо, мазут с низкой температу-
рой застывания и не изменяющей-
ся при этом вязкостью, сорбенты 
в виде активированного угля для 
очистки воды, металл из металло-
корда, содержащегося в резино-
технических изделиях в качестве 
каркаса. Вот для такого превраще-

ния и будет создано оборудование 
и разработана технология, уни-
чтожающая отходы как таковые. 
Тем самым проект ориентирован 
на улучшение экологической об-
становки в регионе, где будут дей-
ствовать утилизационные установ-
ки. Это является новым подходом 
к решению проблемы утилизации 
отходов, которая обычно сводится 
к закапыванию их в яму на долго-
временное хранение с гибельны-
ми последствиями для живой при-
роды.

Университет разрабатывает про-
ект в рамках сотрудничества с малым 
предприятием ООО «УГТУ-Инвест», 
которое организовано в связи с ука-
зом президента о коммерционали-
зации деятельности вузов, прежде 
запрещенной. Цель предприятия — 
реализация комплексного проекта. 
В основу проекта легли зарегистри-
рованные в университете результа-
ты интеллектуальной деятельности 
ученых (РИД). Их многолетние ис-
следования привели к теоретически 
выверенной технологии, где про-
считаны все схемы взаимодействия 
элементов оборудования для полу-
чения желаемого результата.

Предприятие «УГТУ-Инвест» 
возглавляет генеральный дирек-

тор, доктор технических наук, зав-
кафедрой машин и оборудования 
нефтяной и газовой промышлен-
ности, профессор Игорь Юрьевич 
Быков. Два десятка лет зрела у него 
идея утилизации отходов. Будучи 
директором ПечорНИПИнефти, он 
приобрел знания и опыт решения 
комплексных проблем. Директором 
по научной работе является док-
тор технических наук, завкафедрой 
водоснабжения и водоотведения 
Татьяна Дмитриевна Ланина. Ею про-
делана вся аналитическая работа, 
теоретическая часть проекта разра-
ботана ею в диссертации. Станислав 
Геннадиевич Автамонов, студент за-
очного отделения, является испол-
нительным директором.

Сейчас проект находится в пи-
лотной стадии. Планируемая полно-
масштабная переработка отходов 
(сродни цеху нефтеперерабатыва-
ющего завода) потребует не только 
земли для оборудования. Нужна 
инфраструктура: энерго- и водо-
снабжение, канализация, железно-
дорожный тупик, склады хранения 
и прочее. Предприятие ведет пере-
говоры о проведении и финансиро-
вании изыскательских работ, свя-
зывается со строительными фир-
мами, отправлено на экспертизу в 

отдел архитектуры экологическое 
обоснование трех выбранных пло-
щадок, где может быть размещено 
оборудование. 

деЛо за немаЛым
Теперь нужны достаточно со-

лидные инвестиции, чтобы реализо-
вать комплексный проект, его идею 
и технологию. Ведутся переговоры 
с Норвегией, готовится поездка 
в Финляндию, отдельные позиции 
поддержаны городской админи-
страцией, предприятиями, Мини-
стерством охраны труда и окружаю-
щей среды РК.

Проект попал в то направле-
ние Минэкономразвития, которое 
занимается составлением бизнес-
планов и инновационных программ. 
Ожидается получение полноцен-
ного бизнес-плана развития пред-
приятия, без которого не наступит 
финансирование, ибо в нем будет 
дан мощный анализ и обоснование 
всех экономических вопросов реа-
лизации проекта.

Проект относится к разряду 
приоритетных, он из общероссий-
ского списка критических техно-
логий, существующих в крупных 
отраслях. Недавно президент Дми-
трий Медведев сформулировал 
приоритетные направления разви-
тия промышленности, одно из кото-
рых связано с энергетикой. В него 
хорошо вписывается университет-
ский проект инновационного реше-
ния проблемы, которая значима для 
вуза, города и республики в целом.

питерец Михаил Кириллович петров 
принял предложение ректора УГтУ воз-
главить факультет гуманитарного обра-
зования.

Еще можно дождаться милости от природы 
после того, что мы с ней сделали

Тексты Фени ПЕКАРИНОЙ, фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

И. Ю. Быков: «Учили меня: если хочешь дви-
гаться в работе, ты должен ее любить. И иметь 
хорошую память».
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Так долго и с нетерпением ждала 
этого путешествия, что, когда очути-
лась в аэропорту Поднебесной, все 
происходящее стало казаться мне 
эпизодом фантастического фильма, 
в котором я по какой-то причине 
получила роль. В день нашего при-
езда на улицах Пекина температура 
держалась на уровне 500 С. Даже ве-
тер казался горячим. Мне впервые 
удалось прочувствовать весь смысл 
выражения «жарко, как в сауне».

Никогда не думала, что попаду 
в страну, в которой будет так мно-
го людей, на первый взгляд, со-
вершенно похожих друг на друга. 
Китай как раз такая страна. Очень 
милые, улыбчивые люди были вез-
де: на улицах, за прилавками ма-
газинов, в аптеках, на велосипедах, 
маячили в окнах автобусов, бежа-
ли по тротуарам — вся Поднебес-
ная была наполнена одинаковыми 
людьми! И их было действительно 
много. Хотя спустя какое-то время 
я научилась отличать водителя так-
си от парня, который вчера продал 
тебе фрукты. Похоже, что мы произ-
водим на местных жителей такое же 
впечатление: иностранцев с непод-
дельным интересом разглядывают, 
здороваются, а порой просят сфо-
тографироваться! (Чаще это проис-
ходит в провинции.)

Не знаю, в чем секрет, но, не-
смотря на многомиллионное насе-
ление страны, по улицам не броди-
ли толпы людей, а в общественных 
местах не скапливались очереди. 
Может быть, все дело в просторных 
помещениях, организованности 

горожан и квалифицированном об-
служивании? Словом, «эффекта тол-
пы», как в крупных городах России, 
мы не почувствовали ни разу.

Если вы в совершенстве владее-
те английским языком, не спешите 
радоваться, в Китае он бесполезен. 
Основная часть населения никог-
да не изучала иностранные языки. 
Но не стоит поддаваться панике. 
Среди молодежи все-таки можно 
найти людей, освоивших англий-
ский. Опять же, если повезет, мож-
но встретить человека, худо-бедно 
говорящего на русском.

Отсутствие некоторых продук-
тов в китайских магазинах вызвало 
кое-какие неудобства в приготовле-
нии пищи. В магазинах очень слож-
но найти молоко, хлеб, сыр, мед, 
варенье. Если они и были, то либо 
смешаны с какими-нибудь вкусовы-
ми добавками, либо были слишком 
дороги для частого употребления. 
Поэтому только за границей осозна-
ешь все достоинства привычной до-
машней кухни. От остроты приправ 
глаза наливались кровью. Китай-
ские повара не страдают отсутстви-
ем фантазии: подать помидоры и 
огурцы с сахаром, а фрукты с майо-
незом — часть их работы. Истинные 
сладкоежки наверняка оценили бы 
пирожные из рыбы и конфеты с мя-
сом. К концу поездки мы настолько 
насытились экзотической едой, что 
мечтали о тарелке самой обычной 
холодной окрошки.

Первое время от непонятных 
закорючек-иероглифов рябит в гла-
зах. Но со временем привыкаешь 

к экзотическим вывескам настоль-
ко, что начинаешь удивляться ла-
тинским буквам! Особенно, если эти 
надписи составлены китайскими 
переводчиками. «Пекинский утко», 
«Самогонный сок», «Ослабление 
действия вина и защита печени» — 
это самое безобидное, что мы про-
читали за время поездки.

Китайский язык является самым 
сложным языком в мире. Калли-
графия — это не просто палочки-
крючочки на рисовой бумаге, это 
целое искусство. Чтобы написать 
иероглиф, необходимо соблюдать 
четкую последовательность, учи-
тывать длину линий и, главное, пра-
вильно держать кисточку в руке.

И дело даже не в том, что в язы-
ке каждый слог имеет свой иеро-
глиф, проблема заключается в про-
изношении. Оказывается, в ки-
тайском языке существует четыре 
вида ударений! Причем, даже если 
слово состоит из нескольких слогов, 
то акцент может падать на каждый 
из них одновременно. Имея хоро-
ший словарный запас и граммати-
чески правильно построив предло-
жение, вы можете быть не поняты 
только из-за неверно поставленно-
го ударения!

И еще китайцы склонны пе-
реиначивать известные названия 
брендов. Например, знаменитый 
МакДоналдс произносится как 
МайДанЛау. Для них эта особен-
ность настолько естественна, что 
даже при упоминании о кока-коле 
есть риск уйти ни с чем. Если захо-
чешь попить, будь добр говорить 
КэЛаКэКа. Изменениям подверга-
ются даже имена. В связи с этим 
возникают некоторые недоразуме-
ния. Так, имя Джордж по-китайски 
звучит как ТяоДзы, что в переводе 
на русский означает «пельмени», 
хотя, вероятно, мы неправильно 
расставляли ударения.

Ляонинский университет нахо-
дился в небольшом двухмиллион-

н о м 
г о р о д е 

Фушуне. На территории 
в 50 гектаров располо-

жился студгородок, вклю-
чающий в себя кроме учебных 

корпусов и общежитий супермар-
кет, аптеку, оптику, парикмахерскую, 
магазин спорттоваров и оргтехники. 
Среди зданий и построек нашлось 
место для большого озера, стадио-
на и многочисленных аллей.

Общежития для иностранных и 
китайских студентов существенно 
отличаются друг от друга. Если при-
езжие располагаются по двое в ком-
фортабельных комнатах, то мест-
ным приходится ютиться в тесных 
каморках, вмещающих в себя только 
две трехэтажные кровати и тумбоч-
ку для вещей. На матрасах из цинов-
ки и подушках, набитых гречневой 
шелухой, тоже особо не отдохнешь. 
Добавьте к этому запрет готовить в 
общежитиях. Все для вас, дорогие 
студенты, только учитесь! 

Кстати, студенты Поднебесной 
запрограммированы на определен-
ный распорядок дня: с 6 утра они 
учатся, сидят в библиотеке, а во вто-
рой половине дня занимаются спор-
том. В Китае вообще большое внима-
ние уделяется спорту. С пяти утра 
люди среднего возраста и пенсио-
неры проводят время на стадионе, 
разминаются, совершая утреннюю 
пробежку. К тому же, в большинстве 
городов спортивные тренажеры сто-
ят прямо на улице.

Ближе к полуночи город засыпа-
ет. Рестораны и клубы официально 
закрываются в 10-11 вечера. Но уже 
часов в девять официанты начинают 
мягко намекать на позднее время, и 
шумная компания не ропща мирно 
расходится по домам.

Тайдзычуань — вид китайского 
боевого искусства. Хотя в нашем 
случае оно больше походило на 
оздоровительную гимнастику. Во 
время занятий важно сконцентри-
роваться именно на движениях, 
освободить разум от лишних мыс-
лей. Практика тайдзы помогает рас-
слабиться и отвлечься от повсед-
невных проблем. Плавные и мед-
ленные перемещения способствуют 
слиянию с природой, и уже спустя 
какое-то время под руководством 
опытных наставников незаметно 
для себя начинаешь поддаваться 
дыханию ветра. 

Для иностранцев достаточно 
неприятно наблюдать за манера-
ми китайцев. Плевать на тротуар 
или в общественных местах счита-
ется вполне приемлемым для них 
действием. Громко чавкать за обе-
дом —  лучший комплимент пова-
ру. И дело даже не в том, что они не-
воспитанные, просто у них манера 
поведения другая.

Нельзя не упомянуть о карао-
ке — популярнейшем виде развле-
чений в Китае. KТV (караоке-бары) 
расположены на каждом углу. В 
этих заведениях можно заброниро-
вать отдельную комнату с телеви-
зором и микрофонами и горланить 
любимые песни на протяжении не-
скольких часов (только жаль, что 
там нет русского репертуара). Во-
обще, китайцы считаются самой 
поющей нацией в мире. Нередко по 
вечерам можно встретить группу 
пенсионеров, просто так, для души, 
хором исполняющих национальные 

музыкальные произведения. Если 
повезет, то вам исполнят местный 
вариант «Катюши» или «Подмо-
сковных вечеров».

Странные существа — люди. Ев-
ропейцев природа наградила белой 
кожей, но мы тратим кучу времени и 
денег на солярии и различные кре-
ма для загара, чтобы добиться шо-
коладного оттенка. А для китайцев 
эталоном красоты считается имен-
но светлая кожа. Поэтому основная 
часть косметических средств у них 
обладает отбеливающим эффектом. 

К особой радости шопоголиков, 
в Китае очень много вещевых рын-
ков. Огромные торговые центры, 
заполненные одеждой, косметикой, 
бижутерией, занимают целые райо-
ны. Есть вероятность встретить 
на улицах молодую парочку или 
супружескую чету в одинаковой 
одежде. Но удивление вызывают 
люди, расхаживающие по вечерам 
в ночных рубашках! В таком виде 
они ходят в магазин или просто про-
гуливаются перед сном! В одном 
журнале мы даже видели целую 
модельную коллекцию пижам для 
выхода в город.

На продуктовых рынках пада-
ешь в обморок не только от разно-
образия представленных товаров, 
но и от обилия резких запахов, при-
чем не всегда приятных. Некоторые 
продукты имеют такие ароматы, что 
сложно представить, как их вообще 
можно употреблять в пищу! 

Наш гид удивлялся: почему 
русские одеваются в театр как на 
официальный прием. Китайцы хо-
дят на такие мероприятия в своей 
обычной повседневной одежде. 
Об этом мы узнали перед показом 
пекинской оперы в одном из отелей 
столицы. Этот жанр помимо пения 
включает в себя балет и акробати-
ку. В постановках участвуют только 
мужчины, поэтому все женские роли 
исполняют представители сильно-
го пола. Как таковой костюмерной 
не было, актеры накладывали грим 
прямо в холле на виду у изумлен-
ных зрителей. Само представление 
поражает качеством звука, шикар-
ными нарядами, талантливой игрой 
и сценическими эффектами.

Первый раз была на легендарном 
стадионе, построенном для прове-
дения летних Олимпийских игр 2008 
года. Здание спроектировано в фор-
ме птичьего гнезда. Верхняя часть 
образует полупрозрачный навес над 
трибунами, пропускающий доста-
точное количество света. Почему-то 
спортивное поле выглядит не таким 
огромным, как это казалось на экра-
нах телевизора. На месте факела те-
перь стоит обычная будка. Одного 
взгляда на нее хватает, чтобы вспом-
нить события того года, когда спор-
тсмен «бежал по воздуху» с олим-
пийским огнем в руках.

Она упоминается во всех учеб-
никах по мировой истории, о ней 
много пишут, много говорят, она от-
носится к тем местам, на которых 
стоит побывать хотя бы раз в жизни 
и она... Великая. Великая китайская 
стена! Главная достопримечатель-
ность Китая, достойная носить титул 
восьмого чуда света. Сердцебиение 
учащается не только от великолеп-
ных видов, но и от крутых подъемов. 
Покорив часть стены, стоя на вер-
шине смотровой башни, начинаешь 
осознавать огромный потенциал 
человеческих возможностей и в то 
же время беспомощность людей 
по сравнению с исполинскими раз-
мерами постройки.

Из путевого дневника студентки УГТУ Ирины Шех

Русские в Китае, 
или Что вижу — то пою

В этом году состоялась очередная поездка студен-
тов нашего вуза в Китай. В ней приняли участие 
Георгий буслаев, Светлана Казанкова и я — Ирина 
Шех. на протяжении месяца мы изучали китайский 
язык, ездили на экскурсии, знакомились с местной 
культурой, отдыхали на море. 

Фотографии Светланы КАЗАНКОВОЙ

СВЕТЛОЕ НАСТОЯЩЕЕ
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абсолютным лидером в своей 
весовой категории на между-
народном турнире Финно-
угорских народов класса «а» 
по боксу в Карелии стала 
студентка университета Юлия 
Кравцова (ИФК-08).

Спортсменка и в прошлом году 
в составе сборной Республики Коми 
была призером этого престижного 
турнира. Тогда она стала серебря-
ной медалисткой, проиграв в фи-
нальном бою спортсменке из Ханты-
Мансийска. И вот жребий соперниц 
свел снова. Успешно строя защиту 
и проведя в финале ряд техничных 
атак, наша студентка выигрывает 
бой со счетом 3-12. 

«На протяжении последних лет 
ни один крупный турнир не про-
ходит без участия Юли, — рас-
сказывает тренер воспитанницы 
Сергей Андреев. — Через месяц 
стартует Кубок России по боксу, и 
Юля там примет участие. Это будут 
последние крупные соревнования 
в этом году, поэтому хочется вы-
ступить достойно. В России много 
женщин-мастеров, ведь женский 
бокс стал олимпийским видом 
спорта, и, естественно, конкурен-
ция возросла по сравнению с про-
шлым годом».

Но Юлию Кравцову это не угне-
тает, наоборот, она спешит на тре-
нировки и молотит грушу с неверо-
ятным упорством. Мы тоже верим, 
что не за горами олимпийский пъе-
дестал!

На торжественном параде от-
крытия перед баскетбольными 
звездами выступил ректор уни-
верситета Николай Цхадая. Он тор-
жественно поздравил гостей с на-
чалом тура, рассказал о том, каких 
высот добились ухтинские баскет-
болисты и что ждет спортсменов 
впереди. «Желаю вам пробиться че-
рез тернии к звездам, ведь баскет-
бол — это интеллектуальная, за-
вораживающая игра, наполненная 
здоровой конкуренцией и студен-
ческим запалом», — сказал Николай 
Денисович.

А у кольца разгорались страсти, 
соперники расставляли друг другу 
блокшоты, строили хитроумные 
перехваты, зависали над кольцами 
и радостно «стучали» друг друга по 
голове, кладя в корзину мяч. Все 
знали: на кон поставлен титул чем-
пиона АСБ, а это — ворота в силь-
нейшую баскетбольную Лигу мира. 

«Сюда приехали команды хоро-
шего уровня, которые показывают 
техничный и красивый баскетбол. 
Студенты выкладываются по пол-
ной, а качество игры достойно вос-
хищения, — уверял тренер высшей 
категории Великоустюгской госу-
дарственной академии физиче-

ской культуры Дмитрий Внебрач-
ный. — Наша команда молодая 
и о серьезных успехах говорить 
пока рано, ведь горький опыт тоже 
бывает полезным, а вот реальные 
победы, бесспорно, за баскетболи-
стами Ухты».

По словам комиссара соревно-
ваний из города Рыбинска Евгения 
Анисимова, игры уникальны еще 
и тем, что начались сразу же в не-
скольких федеральных округах. 
Вузы России с большей активно-
стью создают новые команды, идет 
прирост количества команд, жела-
ющих принять участие в новом се-
зоне. «Тренеры отбирают студентов, 
главным критерием служит их пер-
спективность, лидерство, авторитет 
в команде, толерантность, патрио-
тизм и успешная учеба, — сказал 
Евгений Борисов. — Ведь все игро-
ки — это обычные студенты».

Следующий этап игр АСБ со-
стоится 13-14 ноября в городе 
Калининграде, а чемпион АСБ 
определится в мае 2011 года. Пока 
же на родной арене «ПУ-2» (тре-
нер Илющенко) выиграла 1 игру и 1 
встречу проиграла, а «ПУ-1» (тре-
нер Кравчук) выиграла обе игры. 

Кто самый меткий — выясняли 
на минувшей неделе коман-
ды восьми факультетов УГтУ. 
Стрельба из пневматической 
винтовки была первым видом 
традиционной спартакиады 
среди факультетов вуза. 

«Да нам легче попасть в муху, 
чем в «десятку», — шутили стрелки. 
Может быть, участникам и хотелось 
палить по ни в чем не повинным 
насекомым, но строгий взгляд и 
грозный глас главного судьи Алек-
сандра Балина пресекал все несанк-
ционированные попытки спортсме-
нов: «У вас в руках не игрушка, а 
серьезное оружие! Занять позиции! 
Стрелять по команде! Первых три 
выстрела пробные, остальные пять 

в зачет результата!»
Стрелки синхронно снимали 

предохранитель, заряжали винтов-
ку и целились в мишени из поло-
жения сидя с опорой на стол и стоя 
с руки без упора. 

Перед стрельбой спортсмены 
прошли инструктаж, где им расска-
зали об особенностях и характер-
ных ошибках при прицеливании. 

Почти в каждой команде было 
по две-три девушки — настоящих 

поклонниц оружия. Причем сту-
дентки не уступали юношам, их 
стрельба отличалась легкостью 
взвода и точностью прицела. 

«Да, это известный факт, что при 
стрельбе стоя у девушек более до-
стойные и выгодные позиции. Это 
особенности их природы: большая 
грудь и бедра. Плотнее можно при-
жать к груди приклад и сделать упор 
на женском бедре, это значительно 
облегчает стрельбу из пневматики 

на весу и гарантирует качество», — 
пояснил главный судья. Выходит, 
отличное зрение, крутые бедра, 
большая грудь — и ты уже на пол-
пути к олимпийским стрелковым 
помостам! 

Терпения и выдержки пожелал 
заглянувший к ребятам двукратный 
чемпион Олимпийских игр по лыж-
ным гонках Николай Бажуков: 
«Стрельба из винтовки, как и лыж-
ный спорт, требует душевной отда-
чи и стойкого характера. Успехов и 
точного попадания!» За точностью 
попаданий наблюдал и почетный 
гость соревнований, председатель 
отделения ухтинского ДОСААФ Вла-
димир Леканов. Тут же настраивали 
на удачу своих воспитанников заме-
стители деканов по воспитательной 
работе Елена Гончарова и Ирина 
Прилюдько. 

Отстреляв по мишеням, участ-
ники обменивались результатами, 
подсчитывали очки. «Если ты попро-
бовал стрелять из хорошей пневма-
тики и получил отличные результа-

ты, то уже не захочешь променять 
этот спорт ни на какой другой, — 
сказал один из участников соревно-
ваний. — Огорчает только, что нет 
городских спортивно-стрелковых 
клубов и тира». Поэтому, отстреляв 
пять зачетных пуль, студентам оста-
нется только «перестреливаться» 
в словесной перепалке.

VIP-персона провела совещание с тре-
нерским советом университета и города, об-
говорила условия комплектования сборной 
университета по лыжным гонкам в пред-
стоящем зимнем сезоне 2010-2011. 

Затем Николай Григорьевич посетил 
школу-интернат №1, где в непринужденной 
обстановке рассказал о себе, о развитии 
спорта в республике и ответил на много-

численные вопросы ребят и воспитателей. 
«Сегодня во всем мире лыжные гонки — 
один из самых популярных видов зимнего 
спорта. Нет более демократичного, доступ-
ного, столь тесно связанного с природой и 
настолько полезного для человека занятия. 
В нашей республике, да и в целом по России, 
лыжный спорт официально признан нацио-
нальным», — сказал ребятам Бажуков. 

Сопровождали гостя начальник спорт-
клуба вуза Борис Гизатулин и председатель 
городского клуба ДОСААФ Владимир Ле-
канов. Владимир Дмитриевич пригласил 
воспитанников к себе в школу, пообещав 
ребятам бесплатное обучение на водителя 
для дальнейшего прохождения службы 
в российской армии, а также поучаствовать 
в соревнованиях по картингу. 

В Сыктывкаре прошел респу-
бликанский турнир по волейболу 
памяти Героя СССР Н.В. Оплеснина. 
Соревнования на протяжении мно-
гих лет открывают волейбольный 
сезон в республике и традиционно 
собирают сильнейшие команды 
городов и вузов Коми. В этом году 
команду Ухты представляла жен-
ская волейбольная сборная УГТУ 
под руководством тренера канди-
дата в мастера спорта Анны Бол-
киной. Из 6 женских команд наши 
девушки заняли первое место, не 
уступив ни в одной из пяти встреч! 

Самой зрелищной оказалась 
игра с командой Сыктывкарского 
государственного университета. 
Во всех партиях счет шел «очко 
в очко», упорная борьба велась за 
каждый мяч, и лишь сильный харак-
тер и сплоченная игра наших волей-
болисток привели к долгожданной 
победе! В результате счет встречи 
3:0, УГТУ — первые! 

Несмотря на то, что это были пер-
вые соревнования для женской сбор-
ной УГТУ, победа нашей новой волей-
больной команды — не случайность, 
в ее составе сегодня два кандидата 
в мастера спорта: пасующая Диана 
Кушнир (МиГ-09) и нападающая Але-
на Куковякина (ЭАП-10), остальные 
волейболистки также имеют боль-
шой игровой опыт: Анна Боцакова 
(ЭАП-09б), Татьяна Стефанова (ГНГ-10), 
Марта Шахова (ФКиС-08).

Впереди у команды подготовка 
к ответственным стартам — Спарта-
киаде нефтегазовых вузов России. 

Начальник спортклуба Борис ГИзАТУлИН

Виртуозные мячи
Главным событием прошедшей недели стали игры первого 
тура IV регулярного этапа ассоциации студенческого баскет-
больного сезона 2010-2011. Два дня на паркете спорткомплек-
са «буревестник» сражались молодые таланты из Калинингра-
да, Воркуты, Великого новгорода, Великих лук, архангельска, 
Сыктывкара и две команды Ухтинского государственного 
технического университета. 

Волейболистки 
УГТУ снова в строю!

Юлькина победа

Под знаком 
стрелка

ПРИяТНый фАКТ

С дружеским 
визитом посетил 
наш университет 
двукратный 
олимпийский 
чемпион Николай 
Бажуков. 

— Пока верстался номер, позвонил тренер 
Юлии Кравцовой, студентки, занимающейся 
боксом: она вновь стала победительницей 
на республиканских соревнованиях в Сык-
тывкаре!

пьеДеСтал поЧета
самой меткой оказалась 

команда НГПФ, второе место 
у ИФК, на третьем ЛТФ. 

в личном зачете среди 
мужчин лидировал Григорий 
Ануфриев (ИФК), на втором 
Виталий Павлов (ИФК), третье 
у Виктора Исакова (АРХ). 

среди девушек самой 
меткой стала Юлия Некрасова 
(ЛТФ), второе место у Натальи 
Тыркасовой (НГПФ), на третьем 
Лариса Ефименкова (ФЭУ).
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— Как же все неоднозначно в мире! И многозначность 
русского языка изо дня в день не перестает удивлять. Чем 
дольше живешь, тем отчетливее понимаешь, насколько в 
точку сказал Станислав Ежи Лец: «Нет» сверху и «нет» сни-
зу — два различных слова». 
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Тексты Яны МАЦКИВ, фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ, Ирины САННИКОВОЙ

танцевальный коллектив 
«United BIT» на днях вернулся 
с очередного гастрольного 
тура по Республике Коми: 22 
октября танцоров встретил 
нижний одес, а еще через два 
дня — Сыктывкар. на нижнем 
одесе «битовцы» выступили 
уже во второй раз, а в столице 
республики — в третий. Для 
танцевального мира очередной 
концерт университетского кол-
лектива, прославившего Ухту, 
важнейшее событие.

Юниоры и взрослый составы 
коллектива на гастроли отправи-
лись с обновленной танцевальной 
программой. Многие премьерные 
номера, знакомые ухтинцам по ве-
сеннему концерту, сыктывкарцы 
увидели впервые. С некоторыми 
из них танцоры уже выступали не 
только на российских чемпиона-
тах, но даже в Америке. Как всегда, 
в качестве красивого дополнения, 
«United BIT» сопровождал ансамбль 
народного танца УГТУ «Наргиз», ис-
полнивший три номера. В Сыктыв-
каре ухтинский коллектив высту-
пает всегда на одной и той же сцене 
— Театра оперы и балета. «Нам нра-
вится сыктывкарская публика! Судя 
по тому, как нас там принимали, 
«United BIT» полюбился сыктыв-
карцам!» — уверен руководитель 
коллектива Саид Джораев. Спон-
сорскую помощь танцорам оказа-
ло «Русское радио». Там заранее 
разыгрывались билеты на концерт 

ухтинцев. «В этом году мы также 
заключили соглашение с «Мегафо-
ном», благодаря которому была со-
вершена смс-рассылка абонентам и 
тем самым обеспечена реклама пе-
ред концертом», — рассказал Джо-
раев. Ухтинцев же концерт любимо-
го коллектива ожидает, как всегда, в 
мае. «Будем стараться по максиму-
му обновить программу: костюмы, 
декорации, свет, звук и, конечно, 
новые номера. Постараемся сильно 
поменяться!» — пообещал Саид по-
клонникам своего коллектива.

11 января 2011 года школа-
интернат № 1 отпразднует свой 
50-летний юбилей. Сейчас все 
силы направлены на подготовку. 
В том числе на базе музея актив-
но ведется работа с учителями-
ветеранами, готовятся новые 
поисково-исследовательские 
работы. 

В этом году воспитанник школы-
интерната № 1 Илья Злобин уже вы-
ступил на конференции «Отечество 
— земля Коми» с двумя работами о 
выпускниках своего родного заве-
дения, служивших в Чеченской ре-
спублике, и о бывших директорах 
интернатов города. Наряду с Ильей 
участие в конференции приняла и 
ученица 11 класса школы-интерната 
Александра Слободкина с работой 
об ухтинцах, погибших в торговом 
центре «Пассаж». 

В рамках научно-социальной 
программы «Шаг в будущее» Илья 
Злобин также принял участие в кон-
ференции «Молодые исследователи 
Республики Коми». Он занял поо-
щрительное четвертое место. Кроме 
учащихся школ там участвовали сту-
денты 1-3 курсов вузов республики. 
Тягаться с ними Илье было сложно, 
тем не менее, по словам препода-
вателя истории Ивана Сорвачева, 
на фоне студентов Илья выглядел 
достойно. Сейчас молодой человек 
готовится к Республиканской олим-
пиаде по школьному краеведению, 
которая будет проходить с 27 по 29 
октября в Сыктывкаре. Для этого 
Илья написал новую работу о сана-
торной школе-интернате № 4 города 
Ухты, завершившую цикл о директо-
рах ухтинских интернатов. Исследо-
вательская деятельность при музее 
произвела на молодого человека 
такое сильное впечатление, что па-
рень нацелен стать историком, как 
и его наставник Иван Геннадиевич, и 
поступать на исторический факуль-
тет СГУ.

Воспитанники школы-интерната 
постоянно участвуют во всевозмож-
ных конкурсах и викторинах. К при-
меру, ученик 10 класса Александр 
Цыпин недавно принял участие в 
республиканской викторине, кото-
рая проходила в сентябре и была 
посвящена 65-летию Победы в ВОВ. 
Ответы на вопросы викторины за-
няли 60 страниц, но результаты 
пока неизвестны. 

«Сейчас жизнь в интернате ста-

ла еще интересней, — рассказывает 
историк Иван Сорвачев. — Прекра-
тились такие явления, как побеги из 
интерната». К примеру, пятиклас-
сник Дима Титов в свободное время 
ходит в школе-интернате на брейк-
данс. «Я приехал из Сосногорска и 
уже почти год живу здесь, — рас-
сказал нам мальчик, — мне нравит-
ся, здесь интересно и у меня много 
друзей!» Да это и не удивительно! 
Ведь в школе-интернате, в основ-
ном, работают специалисты первой 
и высшей категорий. Ко Дню учите-
ля за безупречную службу Респу-
блике Коми наградили преподава-
теля черчения и изобразительного 
искусства школы-интерната № 1 Та-
тьяну Никулину. «Татьяна Федоров-
на — замечательный учитель! Мы 
все ее очень любим, — призналась 
девятиклассница Надежда Козлова. 

— Думаю, любовь учеников — са-
мая большая награда для нее».

 «Наши педагоги постоянно 
участвуют в конкурсах профес-
сионального мастерства, — ком-
ментирует во всех отношениях 
позитивную ситуацию в интернате 
Иван Геннадиевич. — В этом году 
я также решил основательно под-
готовиться и принять участие в Ре-
спубликанском конкурсе «Учитель 
года». Работая в лицее старшим 
вожатым, преподаватель уже од-
нажды побеждал в республикан-
ском конкурсе и даже становился 
третьим по России как педагог до-
полнительного образования. «Те-
перь пришла пора показать свои 
учительские способности, — го-
ворит Сорвачев. — Мне есть чем 
поделиться со своими коллегами, 
и к тому же участие в подобных 
конкурсах много дает в плане лич-
ностного роста».

Любовь воспитанников — 
главная награда к юбилею!

«United BIT» 
обещает поменяться!

Начинается выставка с плаката 
в виде свитка, на котором красу-
ются такие строки: «И если б вдруг 
мне дали шанс все изменить, с нуля 
начать, я и тогда б не стал менять, 
не забывать, не исправлять, ведь 
мне с пути нельзя свернуть. Да, это 
мой путь». 

На первой ступени воспроиз-
веден эпизод из детства Николая 
Денисовича. Небольшой столик со 
стульчиком того времени. На сто-
ле небрежно лежат сказки братьев 
Гримм, изданные в 1956 году, и еще 
одна книга приблизительно того же 
времени: как и положено, до дыр за-
читанная ребятней, как будто кто-то 
из них только что ее оставил, пере-
ключив свое внимание на игрушки 
в уголке все той же ступени. Они, 
кстати, тоже отнюдь не современ-
ные: клоун, куклы и несколько плю-
шевых зверей уютно уселись прямо 
на полу рядом с большим одноцвет-
ным грузовиком и мячом. Чтобы 
окончательно перенести посети-
телей экспозиции в то время, ря-
дышком на стенде развешены под-
линники детских фотографий, на 
которых маленький Коля с самыми 
дорогими людьми: мамой, братом 
Борисом и сестрой Джильдой. На 
инсталляции окна изображен осен-
ний пейзаж глазами ребенка. 

Следующая ступень — школь-
ный период. Из окна виден родной 
поселок Нижний Доманик, с кото-
рым связано так много уже созна-
тельных воспоминаний. Рефреном 
каждой жизненной ступени высту-
пает стол — на этот раз это школь-
ная парта. Период символизируют 
пионерский галстук, деревянный 
пенал, перо, чернильница, русско-

немецкий словарь и книги «Занима-
тельная физика», «Баскетбол — это 
великолепно» Виктора Васильева. 
На доске — фотографии школьно-
го периода, где Николай уже по-
старше: с футбольной командой, в 
пионерском лагере в Геленджике, с 
одноклассниками в школе № 16 по-
селка Нижний Доманик и в Тбилис-
ской школе № 128.

 Далее — студенческая жизнь, 
учеба в Ухтинском индустриаль-
ном институте. В углу этой ступени 
красуется куртка организатора, ко-
мандира зонального студенческого 
стройотряда «Северянин» Николая 
Цхадая, украшенная значками. Вид 
из окна — деревянные здания Ухты 
70-х годов. На обратной стороне до-
ски — плакаты по бурению. В цен-
тре — институтский учебный стол. 

И наивысшая ступень лестницы 
— это ректорская деятельность. Из 
окна видна «синяя живая река» вы-
пускников в мантиях. В углу вместо 
привычного уже стола — кафедра, 
рядом тумба, на которой свадеб-
ное фото Николая Денисовича и 
фотографии его родителей с надпи-
сью: «Повидаться лишний раз было 
некогда. Я теперь спешить готов, 
только некуда…» Позади: благо-
дарности, дипломы, грамоты. На 
противоположном стенде — фото 
с VIP-персонами. 

«Эту экспозицию сотрудники 
музея создавали от всей души, — 
признается директор музея УГТУ 
Евгения Зеленская, которой при-
надлежит оригинальная идея. — 
Уникальность ее в том, что она пе-
редает дух тех времен и вызывает в 
душе вереницу воспоминаний!»

Лестница жизни

ВОрКУТа — эТО диагнОз
бессменный организатор 
фестиваля бардовской песни 
на студенческой базе отдыха 
«Крохаль» Сергей Шеркунов 16 
октября отметил свое 50-летие 
во Дворце культуры большим 
концертом. поздравить его с 
юбилеем приехали авторы и ис-
полнители из Воркуты, Сыктыв-
кара, архангельской области и 
Москвы.

40 лет Сергей прожил в Воркуте, 
и, безусловно, это не могло не ска-
заться на репертуаре концерта. 
Большинство прозвучавших в этот 
вечер песен были посвящены Край-
нему Северу. «В этом городе жить не-
уютно, и, кем бы ты ни был, из зимы, 
как из пьянки, придется с трудом 
выходить», — протяжно пела гостья 
из Воркуты Надежда Кожевникова. 
И те, кто когда-либо жили там, сразу 
понимали, о чем идет речь. «Я ро-
дился в Воркуте. Десять лет я уже 
живу здесь — в Ухте, — поделился 
Шеркунов со зрителями, — Но, как 
говорят сами воркутинцы, Воркута 
— это диагноз». 

Несмотря на «зимнее настрое-
ние» концерта, публика очень тепло 
встречала и самого виновника тор-
жества, и всех его гостей. 

В планах у юбиляра выпустить 
два диска: с известными всем песня-
ми и с песнями собственного сочине-
ния, а затем провести 10-й юбилей-
ный фестиваль авторской песни.  

оригинальную экспозицию представил к 60-летию ректора музей 
УГтУ в вестибюле главного корпуса университета. Выполненная 
в виде лестницы, она символизирует жизненный путь главы нашего 
вуза. на каждой из четырех ее ступеней воспроизведен определен-
ный этап жизни николая цхадая: от детского сада до сегодняшних 
дней.
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— ирина николаевна, может ли 
родитель отказаться от обуче-
ния своего ребенка какому-либо 
предмету или по какому-либо 
учебнику?
- Организация образовательного 
процесса в школе регламентиру-
ется учебным планом, который 
разрабатывается и утверждается 
общеобразовательной школой 
самостоятельно на основе Феде-
ральных базисных, базисных и 
примерных учебных планов обще-
образовательных учреждений Рос-
сийской Федерации, Республики 
Коми.
В соответствии с данным доку-
ментом определяется перечень 
учебных предметов. вмешивать-
ся в который (изменять, допол-
нять, уменьшать) не имеют право 
ни сама школа, ни участники обра-
зовательного процесса (родители, 
ученики, учителя).
Ученик имеет право на свободное 
посещение мероприятий; не пред-
усмотренных учебным планом, и 
вправе отказаться от изучаемого 
предмета, если данный предмет не 
входит в обязательный перечень 
предметов федерального компо-
нента и вариативной части учебно-
го плана учреждения, утвержден-
ного руководителем образователь-
ного учреждения и согласованного 
с учредителем ОУ.
Выбор и определение списка учеб-
ников в соответствии с утвержден-
ными федеральными перечнями 
учебников, рекомендованных или 
допущенных к использованию в 
образовательном пpоцессе, от-

носится к компетенции образова-
тельного учреждения.

— нередки школы, в которых для 
знакомства родителей с методи-
кой преподавания того или иного 
учителя практикуются открытые 
уроки, а где-то категорически не 
пускают в школу. имеют ли роди-
тели право присутствовать на за-
нятиях в школе?
- Родители имеют право посещать 
уроки, если это право прописано 
в Уставе образовательного учреж-
дения.

— Хотя учебники в школьные би-
блиотеки поступают централизо-
ванно и выдаются в пользование 
учащимся на каждый учебный 
год, в школах практикуется по-
купка дополнительных учебни-
ков и учебных материалов, необ-
ходимых на уроке. могут ли ро-
дители отказаться их покупать? 
обязана ли школа за свой счет 
снабжать детей необходимыми 
пособиями? и еще вопрос по по-
воду школьной формы. обязаны 
ли родители платить за школь-
ную форму?
— Расходы на прио6ретение учеб-
ной литературы в общеобразова-
тельных учреждениях осущест-
вляются за счет субвенций Респу-
бликанского бюджета Республики 
Коми на реализацию основных 
общеобразовательных программ. 
Объем средств на данные цели 
определен на основании финан-
сового норматива на содержание 
одного ребенка в год в общеобра-

зовательных учреждениях Респу-
блики Коми и составил в 2010 году 
175,14 руб. В соответствии со ста-
тьей № 41, п.8 Закона Российской 
Федерации «Об образовании» № 
122 — ФЗ от 22.08.2004 г. образо-
вательное учреждение вправе 
привлекать в порядке, установ-
ленном законодательством Рос-
сийской Федерации, дополнитель-
ные финансовые средства за счет 
предоставления платных дополни-
тельных образовательных и иных 
предусмотренных уставом обра-
зовательного учреждения услуг, 
а также за счет добровольных по-
жертвований и целевых взносов 
физических и юридических лиц.
Решение о введении школьной 
формы принимает общественный 
Совет образовательного учрежде-
ния. Платить за школьную форму, 
естественно, должны родители.

— могут ли родители участво-
вать в регулировании нагрузки 
детей, количества уроков, экза-
менов (они нередко проводятся 
два раза в год в каждом классе, 
что вызывает психологический 
стресс у некоторых детей)?
— Учебная нагpузка в школе, ре-
жим занятий обучающихся опре-
деляются учебным планом, со-
гласованным с Территориальным 
отделом Территориального Управ-
ления Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав по-
требителей и благополучия чело-
века по Республике Коми в городе 
Ухте и уставом школы. В санитар-
ных нормах и правилах 2.4.2.11 78-

02 указан объем учебной нагрузки 
для обучающихся в неделю. Уроки 
распределяются примерно равно-
мерно по всей неделе с учетом 
показателя сложности предмета. 
Что касается экзаменов, то их ко-
личество в соответствии с Положе-
нием о государственной (итоговой) 
аттестации устанавливается Рособ-
рнадзором МО РФ. Периодичность 
прохождения промежуточной ат-
тестации (переводныx экзаменов) 
определяет устав и локальные 
акты самого образовательного 
учреждения.
Если образовательными учрежде-
ниями нарушаются данные требо-
вания, то родители, как равноправ-
ные участники образовательного 
процесса, имеют право вмеши-
ваться в регулирование дaнных 
вопросов.

— имеют ли право дети отка-
зываться от участия в трудовой 
деятельности? учителя, хорошо 
понимающие воспитательное зна-
чение труда для детей, стараются 
привлекать их к общественному 
труду по уборке класса, приучая 
тем самым уважать свой и чужой 
труд.
— Согласно п. 14 ст. 50 Закона РФ 
«Об образовании» привлечение 
обучающихся, воспитанников гра-
жданских образовательных учреж-
дений без согласия обучающихся, 
воспитанников и их родителей (за-
конных представителей) к труду, не 
предусмотренному образователь-
ной программой, запрещается.

 — имеет ли право школа отчис-
лять ученика за плохую успевае-
мость, а другая школа не прини-
мать отчисленных двоечников?
- Государство гарантирует гражда-
нам общедоступность и бесплат-
ность начального общего, основ-
ного общего, среднего (полного) 
общего образования в пределах 
государственных образователь-
ных стандартов, если образование 
данногo уровня гражданин полу-
чает впервые в порядке, предусмо-
тренном федеральным законом 
«Об образовании». 
В законодательстве, нормативных 
правовых документах Российской 
Федерации в области образования 
нигде не прописано, что образова-
тельные учреждения, реализую-
щие образовательные программы 
начального общего, основного 
общего, среднего (полного) общего 
образования, могут отчислять обу-
чающихся за плохую успеваемость.
По решению органа управления 
о6разовательного учреждения за 
неоднократно совершенные гpу-
бые нарушения устава образова-
тедьного учреждения допускается 
исключение из данного образова-
тельного учреждения обучающего-
ся, достигшего возраста 15 лет.
Исключение обучающегося из об-

разовательного учреждения при-
меняется, если меры воспитатель-
ного характера не дали результата 
и дальнейшее пребывание обучаю-
щегося в образовательном учреж-
дении оказывает отрицательное 
влияние на других обучающихся, 
нарушает их права и права работ-
ников образовательного учреж-
дения, а также нормальное функ-
ционирование образовательного 
учреждения.
Решение об исключении обучаю-
щегося, не получившего общего 
образования,принимается с уче-
том мнения его родителей (закон-
ных представителей) и с согласия 
территориальной комиссии по де-
лам несовершеннолетних и защите 
их прав.
Неуспеваемость обучающихся, на-
личие академической задолженно-
сти по предметам учебного плана 
образовательного учреждения, 
условный перевод в следующий 
класс обучающегося не являются 
причинами для отказа в приеме 
в другое образовательное учреж-
дение. Основанием для отказа 
в приеме в другое образователь-
ное учреждение является отсут-
ствие свободных мест в образова-
тельном учреждении. 

— часто родители занимают ак-
тивную, а подчас и несколько 
агрессивную позицию в отноше-
нии вакцинации ребенка: имеет 
ли право ребенок отказаться от 
медосмотра и прививок?
- В случае прoведения мероприя-
тий сезонной иммунизации, имму-
низации по национальному кален-
дарю прививок в образовательном 
учреждении в обязательном по-
рядке собиpaeтcя информирован-
ное согласие родителей (законныx 
представителей). За ними остается 
право отказа от пpививок, меди-
цинских осмотров детей. При на-
личии письменного отказа родите-
ли бepyт ответственность на себя 
за последствия данного решения.

— если выбор образовательного 
учреждения осуществляется ро-
дителями, может ли ребенок по-
ступить в муниципальную школу 
не по месту жительства?
- Родители (законные представи-
тели) несовершеннолетних обу-
чающихся могут устроить своего 
ребенка в любое образовательное 
учреждение, реализующее обра-
зовательные прoгpaммы началь-
ного общего, основного общего, 
среднего (полного) общего обра-
зования не по месту жительства, 
но только при наличии свободных 
мест в образовательном учрежде-
нии (менее 25 человек в общеоб-
разовательном классе; 12 человек 
в специальных (кооррекционных) 
классах VII вида; 12 человек в спе-
циальных (коррекционных) клас-
сах VIII вида и др).

Родители: права и обязанности
сВеТЛана ЯндыЛеТОВа4 
недавно услышала, как 
моя коллега, мама перво-
классника, жаловалась 
на поведение сына подруге: 
«я ему уже несколько раз 
говорила: понимаешь, сы-
ночек, это в детском садике 
можно было баловаться на 
занятии, а здесь нельзя, это 
школа». Далее, следуя ло-
гике мамочки, нельзя будет 
«баловаться» в институте, 
а школа перейдет в разряд 
возможных учреждений, 
где можно расслабиться, 
потом вуз окажется местом 
развлечения, и так до пен-
сии. И вообще, почему роди-
тели часто рассматривают 
ситуацию с позиции: здесь 
можно, а здесь — нельзя. 
Ведь не в месте дело! Вос-
питанный ребенок наедине 
с самим собой остается 
таковым, где бы он ни был, 
и наоборот. я думаю, все 
проблемы начинаются тог-
да, когда родители забыва-
ют о своих обязанностях, 
ведь воспитание детей — 
равно право и обязанность 
родителей, кстати, об этом 
гласит Конституция. но 
сначала о правах, тем более 
что по Конституции они 
приоритетны. на наиболее 
часто задаваемые читате-
лями вопросы мы попро-
сили ответить заместителя 
начальника МУ «Управление 
образования» администра-
ции МоГо «Ухта» Ирину 
николаевну Садыкову. 

«учительская профессия, — писал сухомлинский, — это человекове-
дение, постоянное, непрекращающееся проникновение в сложный 
духовный мир человека. замечательная черта — постоянно откры-
вать в человеке новое, изумляться новому, видеть человека в про-
цессе его становления — один из тех корней, которые питают при-
звание к педагогическому труду. я твердо убежден, что этот корень 
закладывается в человеке еще в детстве и отрочестве, закладывается 
и в семье, и в школе. он закладывается заботами старших — отца, 
матери, учителя, — которые воспитывают ребенка в духе любви к лю-
дям, уважения к человеку». именно так формировался педагогиче-
ский талант самого в.а. сухомлинского, источник которого — любовь 
к детям, глубокая вера в возможность воспитания каждого ребенка 
так, чтобы не нужно было потом исправлять допущенные в раннем 
детстве ошибки. 
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- Все права и обязанности сторон 
прописаны в договоре, который 
родитель заключает с тем учреж-
дением, куда приводит своего ре-
бенка. Но ситуация сегодня такова, 
что нынешние родители, изучая 
документы, заостряют внимание 
на обязанностях педагогов, упу-
ская свои. Я и мои коллеги пре-
красно понимаем, что это вызвано 
рядом причин.
Как правило, большинство сегод-
няшних молодых родителей — это 
те мамы и папы, что родились в 
восьмидесятые, т.е. в то время, 
когда страна переживала трудное 
время. Социально-экономические 
изменения в нашем обществе за-
тронули все слои населения. По 
статистике только более 45% пре-
ступлений носили корыстный ха-
рактер! Чувство ответственности, 
долга задвинуты в самые дальние 
уголки сознания, отсутствие веры, 
и идеалов, разрыв между богат-
ством и бедностью… Словом, все 
сказалось на детях восьмидесятых, 
и, как следствие, инфантилизм, не-
воспитанность, необразованность, 
уверенность в том, что все кругом 
им должны при полной пассив-
ности, даже к своему ребенку. То 
есть сегодня мы, к огромному со-
жалению, встречаем родителей, 
которые внимательно следят за 
обязанностями других и не жела-
ют помнить о своих. 
Родители могут опаздывать на 
утренний прием, могут прийти 
в сад, когда уже сторож гремит 
ключами, не посещать родитель-

ские собрания, утренники, при-
вести ребенка немытым, нестри-
женым, с ногтями Фреди Крюгера, 
под которыми недельная грязь… 
Сменная одежда в шкафчике пло-
хо выстиранная, порой дырявая, 
неглаженая, пахнущая табаком... 
Вероятно, эти взрослые думают, 
что педагоги напрочь лишены 
зрения и обоняния? А ведь они 
хотят, чтобы их ребенка и обняли, 
и взяли за руку, и, похвалив, по-
гладили по голове?! Дети таких 
родителей, конечно, не виноваты 
и, конечно, вызывают сочувствие, 
поэтому часто можно увидеть, 
как педагог начинает утро со 
стрижки ребячьих ногтей, устав 
изо дня в день напоминать о ги-
гиене родителям малыша.
Поэтому, говоря об обязанностях 
родителей, обращаюсь ко всем, 
кто водит ребенка в сад, школу: 
первое — «родители являются 
первыми и единственными на-
ставниками ребенка, которые 
должны заложить нравственные, 
физические и интеллектуальные 
основы развития своего ребенка». 
Кстати, это выдержка из закона 
«Об образовании». Второе, выте-
кающее из вышесказанного: дети 

— зеркало родителей! Если вы не 
здороваетесь, не прощаетесь, не 
говорите спасибо, не собранны и 
т.п., то ваш ребенок будет копиро-
вать вас всегда и во всем, хотите 
вы этого или нет. Ребенок никогда 
не будет говорить матом, если не 
слышит бранных слов дома, он не 
будет кричать, оскорблять другого 
человека, если вы не позволяете 
этого сами себе и т.д. 
Поэтому, прежде чем предъявлять 
какие-то требования и напоминать 
об обязанностях кому-либо, попы-
тайтесь посмотреть на себя со сто-
роны. Как в «Маленьком принце» 
Экзюпери, начните с себя. 

- Лариса октябристовна, если с ре-
бенком в стенах школы случается 
несчастье, каковы права родите-
лей?

- Пока ребенок находится в преде-
лах образовательного учреждения, 
за его жизнь и здоровье отвечают 
те работники школы, которые с ним 
занимаются в данный конкретный 
момент. На уроке это учитель, на 

перемене — дежурный педагог. Об-
щую ответственность за всех уча-
щихся несет директор школы. Если, 
скажем, ребенок получает травму, 
то, как правило, определенная доля 
вины лежит на персонале школы и 
на непосредственном виновнике. 
Если причинен вред здоровью ре-
бенка или моральный ущерб, ро-
дители могут предъявить иск к ад-

министрации школы о возмещении 
физического и морального вреда. 
Но в этом случае они должны будут 
доказать, что в действиях их ребен-
ка не содержится прямой вины. Ну, 
скажем, ребенок залез на потолок 
и оттуда плашмя упал, а учитель его 
пытался удержать. Если сотрудник 
школы совершает уголовно нака-
зуемое действие (например, если его 
можно обвинить в преступной халат-
ности), то он подлежит уголовной от-
ветственности, и этим вопросом уже 
занимаются следственные органы.

- как правильно действовать, если 
с ребенком в школе стряслась се-
рьезная неприятность?

- Обычно родители идут к директо-
ру и разговаривают. Но они должны 
знать, что по закону «Об образова-
нии» устное заявление не влечет за 
собой обязательных действий для 
администрации. Только письмен-
ное заявление обязывает админи-
страцию школы принять меры.

- насколько я знаю, кроме физи-
ческого воздействия на ребенка 
законом «об образовании» запре-
щается и воздействие психиче-
ское. что под этим понимается?
- Унижение человеческого достоин-
ства, обзывательства, оскорбления 
по национальному, социальному 
признакам, угрозы применения 
наказаний, подавляющих волю ре-
бенка.

- можно ли расценить как психоло-
гическое насилие анкетирование, 
в которых содержатся, например, 
такие вопросы: «ссорятся ли твои 
родители? как часто они ссорят-

ся?». ведь это личное дело семьи. 
и может ли ребенок отказаться 
отвечать на подобные вопросы?
- В российской Конституции сказано, 
что каждый имеет право на частную 
жизнь. Жизнь семьи — это частная 
жизнь, и подобная анкета являет 
собой пример не просто психиче-
ского воздействия на ребенка, а на-
рушения конституционного права 
каждого человека на частную жизнь. 
То есть, с точки зрения юриста, на-
рушение еще более серьезное, чем 
нарушение обычных прав.

- часто родители боятся связы-
ваться с учителями, боятся, что 
ребенка затравят. как вам кажет-
ся, эти страхи оправданы?
- Я думаю, если родители нормально 
осуществляют свои родительские 
обязанности и защищают ребенка 
от различных негативных послед-
ствий, то бояться им нечего. Тут, 
скорее, надуманные страхи. Наша 
школа находится в очень уязвимом 
положении. Во-первых, педагоги 
отвечают за жизнь и здоровье ре-
бенка, за то, чему они детей обу-
чают. То есть, школа имеет массу 
обязанностей перед родителями. 
Другое дело, что прежде чем за-
тевать конфликт, родитель должен 
здраво и взвешенно проанализи-
ровать сложившуюся ситуацию, вы-
слушать не только своего ребенка, 
но и педагога.

- а что вы скажете об экзаменах, 
которые устраивают при приеме 
в первый класс? я слышала, что 
вроде бы это незаконно, но такие 
экзамены существуют, только на-
зываются тестированием.

- Муниципальные школы обязаны 
принимать безо всякого тестиро-
вания детей, проживающих в их 
микрорайоне. В случае отказа ро-
дители имеют право обжаловать 
действия должностных лиц.

- и, конечно, мы не можем оста-
вить в стороне животрепещу-
щий вопрос школьных поборов. 
обычно, когда это удерживается 
в рамках допустимого, родители 
не протестуют. но бывают школы, 
где из родителей постоянно тянут 
деньги. причем очень часто день-
ги сдаются безо всяких докумен-
тов, просто из рук в руки. как быть 
в такой ситуации?

- Не хотите — не платите. Вы вправе 
отказаться. В соответствии с уста-
вом у каждой школы есть перечень 
дополнительных платных услуг. 
Если вас что-то из этого перечня 
устраивает, вы платите. Точно так 
же, в соответствии с уставом, мо-
жет быть принято решение собрать 
деньги на какие-то школьные нуж-
ды. Естественно, по отчетным до-
кументам, в рамках закона. Если же 
просто говорят: «Вы должны сдать 
такую-то сумму на то-то», родитель 
вправе отказаться, заявив, что он не 
считает нужным принимать участие 
в этих расходах.
Если же его обязывают платить, то 
действия администрации явля-
ются незаконными. И даже если 
родительский комитет принимает 
решение взыскивать деньги, но не 
оформляет это законным путем, то 
вполне можно отказаться. Вообще 
устав школы должен вывешиваться 
на стене, чтобы каждый мог при же-
лании с ним ознакомиться. 

на вопросы корреспондента отвечает член 
Московской адвокатской коллегии, предсе-
датель общественной организации «Роди-
тельский комитет» лариса октябристовна 
павлова.

наЧнИте С Себя. Педагоги об обязанностях родителей

яНдылЕТоВА
Ирина Анатольевна, 
учитель-дефектолог:

АКСёНоВА 
Галина Гелиевна, 
учитель начальных 
классов:

- Многие родители, приводя ребен-
ка в школу, почему-то думают, что 
с них снимаются все обязанности 
и теперь начинает работать только 
учебное заведение. Это глубокое 
заблуждение. Поэтому, приветствуя 
родителей первоклассников, я го-
ворю: «Поздравляю вас с тем, что 
с сегодняшнего дня вы снова по-
ступили в школу и начали учиться 
вместе с детьми». Именно вместе, 
так как любая оценка, полученная 
учеником в классе, его успех или не-
удачи — это совместный результат 
школьника, учителя и родителей. 
Именно родителей. Так как именно 
они являются первыми помощника-
ми и наставниками своего ребенка. 
Особенно в выполнении домашних 
заданий, его подготовки к следую-
щему учебному дню и т.д. И это обя-
занность родителей. Ровно такая 
же, как и их заинтересованность в 
учебном процессе и внеклассной 
работе. А мы порой сталкиваемся с 
тем, что взрослые не знают, в каком 
классе (А, Б, В или Г) учится их ребе-
нок, какую тему проходят на уроке, 
с кем дружит их сын или дочь, какие 
трудности испытывает при обще-
нии… Могут отправить ребенка в 
школу без носок в двадцатиградус-
ный мороз, голодным… 
Словом, отсутствие у детей по от-
ношению к родителям авторитета 
знания и понимания приводит к кон-
фликтным ситуациям. 
Чтобы этого не случилось, интере-
суйтесь ребенком и, главное, без-
условно принимайте его таким, ка-
кой он есть! 

как вы считаете, за 
последние пять лет 
семейные отношения 
в большинстве россий-
ских семей улучшились 
или ухудшились?

как вы думаете, кто из ваших родителей в большей мере повлиял на 
ваше воспитание?

1998 

2000 

2007

отец

18 % 38 % 34% 7% 4%

Мать оба 
РоДИтеля

ДРУГой
ЧелоВеК

затРУДнИлИСь 
С отВетоМ

16% 

 8% 

25%

50% 

70% 

43%

34% 

21% 

33%

:/:)ул
учшились :(ухудшились ответитьзатрудняюсь

Таблицы «Левада –Центра» www.levada.ru. 2007 г.
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ноВИнКИ КИно

РЭД
производство: США
жанр: боевик, комедия
режиссер: Роберт Швентке
в ролях: Брюс Уиллис, Джон Малко-
вич, Морган Фриман и др.

Фрэнк Мозес, экс-агент супер-
группы ЦРУ, живет теперь мирной 
и тихой жизнью. Но прошлое насти-
гает его: как-то утром загадочный 
киллер пытается лишить его жизни. 
Опытный Фрэнк, конечно, сумел 
увернуться от пули, но сразу понял, 
что дело «табак». Кто же поможет 
справиться с командой ликвидато-
ров? Конечно, бывшие напарники: 
харизматичный Джо Мэтисон и па-
раноик Марвин Боггс. 

Фильм про стариков-разбойни-
ков-ЦРУшников, которые решили 
вспомнить молодость — постре-
лять из больших пушек, погонять 
на крутых тачках и вообще наве-
сти побольше шухера. И все это им 
отлично удается.

забеРИ МоЮ ДУШУ 
производство: США
жанр: ужасы, триллер
режиссер: Уэс Крэйвен
в ролях: Макс Тириот, Джон Магаро, 
Дэнзел Уитакер и др.

Сонный городишко Ривердейл 
ожидает исполнения пророчества: 
серийный убийца должен вернуть-
ся на место своих преступлений, 
чтобы убить семерых детей, родив-
шихся в день его смерти. Но дей-
ствительно ли маньяк мертв? Или 
зло переселилось в тело неосто-
рожного подростка, которому те-
перь предстоит завершить страш-
ную миссию?

Обычный ужастик, каких милли-
оны, и совсем непонятно, зачем его 
сделали 3D? Понравится тем, кто лю-
бит фильмы ужасов в любых их про-
явлениях, всех остальных, я думаю, 
не впечатлит ни сюжет, ни актерская 
игра, ни тем более 3D эффекты, ко-
торых просто-напросто нет.

леГенДы ноЧных СтРажей 
производство: США, Австралия 
жанр: фэнтези, мультфильм
Pежиссер: Зак Снайдер

Миром, в котором уже не оста-
лось людей, правят совы… до-
брые… злые… как и всегда! В вол-
шебном лесу — королевстве сов 
Тито — на Великом Дереве Га̀ Хуул, 
где разумные совы живут в гармо-
нии, наступают мрачные времена. 
Королевство подвергается страш-
ной опасности со стороны соседних 
жестоких правителей, и эта опас-
ность грозит уничтожить привыч-
ное мироздание.

Реалистичность картинки заво-
раживает с первого кадра. Просто 
умопомрачительные битвы в воз-
духе и полеты над морем… такая 
красота.

Уолл СтРИт: ДеньГИ не Спят 
производство: США 
жанр: мелодрама, драма
режиссер: Оливер Стоун
в ролях: Майкл Дуглас, Шайа ЛаБаф, 
Джош Бролин и др.

Отмотавший срок бывший кор-
поративный рейдер Гордон Гекко 
выходит из тюрьмы в совершен-
но новый мир, стоящий на пороге 
финансового кризиса. Он — дино-
завр, чьи методы давно устарели, а 
репутация играет дурную службу. 
Но именно его выбирает в пар-
тнеры молодой трейдер Джейкоб 
Мур, предлагающий Гекко сделку: 
он налаживает отношения старика 
с дочерью, не общавшейся с ним 
одиннадцать лет, а тот помогает уха-
живающему за девушкой Джейкобу 
вскарабкаться на вершину финан-
совой лестницы.

ноСФеРатУ. УжаС ноЧИ
производство: Россия
жанр: ужасы, комедия, мультфильм
режиссер: Владимир Мариничев

Джонатан едет в Карпаты, 
в Трансильванию, страну вампи-
ров, оборотней и графа Дракулы. 
Но, изводясь от скуки, всем извест-
ный граф решил отдохнуть в боль-
шом городе. Лондон прекрасно 
подходит. Дракула подчиняет себе 
Джонатана и вместе с ним летит 
в Лондон. Летит, как и все другие 
нормальные люди, на самолете. Но 
в столице Британии их ждет встре-
ча с заклятым другом всякой не-
жити, любителем плескать в клыка-
стые хари святой водой и вбивать 
в черные сердца осиновые колы. 
Встречайте: великий Ван Хельсинг! 
Трепещите в ужасе, ночные крово-
сосы! Нас ждет полнометражная 
анимационная кинолента с эле-
ментами черного юмора.

СВЕТЛОЕ НАСТОЯЩЕЕ

1 ноября День судебного пристава
4 ноября День воинской славы Рос-
сии — День народного единства
День Казанской иконы Божией Ма-
тери
5 ноября День военного разведчи-
ка
6 ноября Всемирный день мужчин
7 ноября День воинской славы Рос-
сии — День проведения военного 
парада на Красной площади в 1941 
году
8 ноября Международный день 
КВН
10 ноября День российской мили-
ции; Всемирный день молодежи; 
Всемирный день науки; Междуна-
родный день бухгалтерии (День 
бухгалтера)
11 ноября Всемирный день каче-
ства
12 ноября День работников Сбер-
банка России; День специалиста по 
безопасности
13 ноября Международный день 
слепых; День войск радиационной, 
химической и биологической за-
щиты
14 ноября Всемирный день борьбы 
с диабетом; День социолога
15 ноября День создания подраз-
делений по борьбе с организован-
ной преступностью; Всероссийский 
день призывника
16 ноября Международный день 
терпимости
17 ноября Международный день 
студентов; День участкового; День 
географических информационных 
систем (День ГИС)
18 ноября Международный день 
отказа от курения; День рождения 
Деда Мороза; Всемирный день фи-

лософии
19 ноября День ракетных войск и 
артиллерии; День работника сте-
кольной промышленности; Всемир-
ный день туалета
20 ноября Всемирный день детей
21 ноября День бухгалтера России; 
Всемирный день телевидения; Все-
мирный день приветствий; День ра-
ботника налоговых органов РФ
22 ноября День психолога в Рос-
сии
25 ноября Международный день 
борьбы за ликвидацию насилия в 
отношении женщин
26 ноября Всемирный день инфор-
мации
27 ноября День морской пехоты; 
День оценщика в России
28 ноября День матери в России
30 ноября Международный день 
защиты информации

Поздравляем 
юбиляров 
ноября!
Попова Александра Ивановича
Туманова Дмитрия Павловича
Качан Галину Александровну
Семяшкину Валентину Прокопьевну
Душенко Татьяну Васильевну

Календарь 
ноября

Древнее искусство ассоции-
руется с древним автором, а тут 
незнакомая фамилия в хорошо из-
вестном мне вузе! Отправляюсь на 
кафедру за очередным изумлени-
ем.  

Иван Алексеевич оказался 
25-летним аспирантом кафедры 
электрификации и автоматизации 
технологических процессов, ее же 
выпускником 2008 года, который 
разрабатывает диссертационную 
тему «Исследование, оптимизация 
и создание энергетически эффек-
тивных импульсных источников 
питания». 

Нетипичное занятие оригами 
пришло к нему в 13 лет, когда мама 
подарила книгу с 365 моделями. 
Через год появилась книга для 
знатоков, потом он подключился 
к интернету, обзавелся разными 
книгами, сборниками и японскими 
журналами, завел контакты с еди-
номышленниками, которые обща-
ются и помогают друг другу, как 
только услышат клич, на каком бы 
языке он ни звучал. Иван бросал его, 
когда делал «Пагоду». Он любит это 
занятие и никогда не сочетает его 

с другим, скажем, не занимался им 
на уроках. Для Ивана Дементьева 
все, что связано с оригами, только 
«красиво» или «интересно» (напри-
мер, сделать дракона и верхом на 
нем человечка). Он говорит: «Ну, по-
явилась в Китае бумага и появилась. 
А в Японии ее не просто смяли, а 
смяли красиво». 

 В японских школах оригами обя-
зательный предмет, а в России есть 
самоучки и любительские кружки. 
Иван Алексеевич Дементьев тоже 
еженедельно делится своим ра-
достным умением с желающими 
в созданном им клубе каждую пят-
ницу в 18-30 в 903 аудитории корпу-
са «Е» университета. 

А на моем рабочем столе стоит 
фигурка вздымающегося Драко-
на, сделанного на глазах под мои 
восхищенные возгласы. Не только 
любви, но и красоте все возрасты 
покорны.

оригами (япон. «сложенная бумага») 
— древнее искусство складывания фигурок из 
бумаги. Искусство оригами корнями уходит в 
Древний Китай, где и была изобретена бумага. 
Первоначально оригами использовалось в ре-

лигиозных обрядах. Долгое время вид искусства 
был доступен только представителям высших 
сословий, где признаком хорошего тона было 
владение этой техникой. Только после Второй 
мировой войны искусство вышло за пределы 
Востока и сразу обрело поклонников в Америке 
и Европе. Классическое оригами складывается 
из квадратного листа бумаги. Существует опре-
деленный набор условных знаков, необходимых 
для того, чтобы зарисовать схему складывания 
даже самого сложного изделия. Классическое 
оригами предписывает использование одного 
квадратного равномерно окрашенного листа 
бумаги без клея и ножниц! 

Из Википедии 

От изумления 
к восторгу и уважению
ФенЯ ПеКарина4 объявление, приглашающее в музей УГтУ на 
выставку оригами, повергло меня в изумление. Каким образом 
древнейшее восточное искусство добралось до университета и 
кто автор чудесных фигурок из бумаги выяснилось в выставочном 
зале музея. на двух низких столиках я увидела несколько десят-
ков светлых, затейливых и легко узнаваемых фигурок: вот лежит 
бритвенный станок, вот летит скрюченная ведьма с распущенными 
волосами, вот китайская пагода. на стене вывешен список названий: 
«оборотень», «прыгающая лягушка», «последний вальс», «будда», 
«плещущийся лебедь» и другие. автор работ Иван алексеевич Де-
ментьев, ассистент кафедры Эатп. не познакомиться с ним было бы, 
как мне показалось, утратой чего-то важного. 

Ничто так не портит хорошую вече-
ринку, как гений.

Эльза Максуэлл
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Турист спрашивает у местного жителя:
- Вы мне не подскажете, как попасть на эту гору?
Местный задумчиво смотрит на туриста, затем на гору и 
говорит:
- Хотите, я собаку отвяжу?

Разговор двух индивидуальных предпринимателей:
- А ты знаешь, что налоговые инспекции упраздняют?
- Что ты мелешь? Как упраздняют?
- Ну да. Вчера я получил письмо из налоговой. На конвер-
те стоял штамп «Последнее предупреждение».

- Как ваш новый начальник?
- Строг, но справедлив: если сначала накажет, то потом 
обязательно повод найдет.

- Вчера весь день ходила по магазинам.
- Шопинг?
- Зарплату задержали на три недели, так что просто 
зыринг.

Выбери правильное название 
памятника из трех предложенных 
вариантов. Ждем ваших звонков по 
телефону 7-44-51. Победитель полу-
чит сладкий приз от «АМ».

На вопросы прошлого конкур-
са правильно ответила сотрудница 
УГТУ Татьяна Шмелева!

КОнКУрс

Необычные 
памятники

1. «Три грации»
2. «Три сестры»
3. «Купальщицы»

1. «Памятник рассолу»
2. «Памятник огурцу-кормильцу» 
3. «Памятник закуске»

1. «Поверженная медуза Горгона»
2. «Связанный Эрос»
3. «Гибель Фемиды»

СВЕТЛОЕ НАСТОЯЩЕЕ

анеКДоты
3 ноября с 12.00 до 13.30 в актовом зале корпуса «е» (1 этаж) 
ухтинского государственного технического университета (угту) 
состоится ярмарка вакансий 

«пеРСпеКтИВа еСть!»
приглашаем студентов 1-5 курсов и всех желающих посетить ярмарку, 
найти достойную работу

на ярмарке Вы сможете:
• Получить информацию о вакансиях по Ухте и Республике Коми;
• Познакомиться с предприятиями города;
• Оставить резюме или заполнить анкету для последующего трудоустройства;
• Задать вопросы работодателям по интересующим Вас темам. 
• Получить буклеты по вопросам трудоустройства.

Адрес: г. Ухта, ул. Октябрьская,13, корпус «Е», актовый зал (1 этаж). 

ГУ РК «Центр занятости населения города Ухты», Центр содействия занятости студентов и трудоустройству 
выпускников УГТУ.

Уровень образования, которым 
гордится Россия, перестал быть 
конкурентным преимуществом.

На прошлой неделе пользовате-
ли сети порадовались очередному 
анекдоту: оказалось, что в англоя-
зычной версии сайта РАН акаде-
мический Институт белка назван 
Squirel Institute, то есть «Институт 
белки». Похоже, что дизайнеры 
сайта воспользовались машинным 
переводом, даже аббревиатура РАН 
превратилась в слово «wounds» — 
раны. Ошибки исправили, но осадок 
остался. Их долго никто не замечал, 
потому что англоязычный сайт был 
чем-то сделанным для галочки.

Несмотря на все разговоры 
о модернизации, с интеграци-

ей российской науки в мировую 
большие проблемы. Например, 
как показывает исследование кон-
салтинговой компании Strategy 
Partners, проведенное по заказу 
форума «ОПОРА России», средний 
рейтинг цитирования исследова-
телей РАН уже уступает показате-
лям академий Китая и Польши. Но 
хуже другое: в том же исследова-
нии есть данные социологических 
опросов, демонстрирующие, что 
общество к науке относится без 
энтузиазма, а уровень образова-
ния уже перестает быть конку-
рентным преимуществом страны. 
Доля неправильных ответов на 
простейшие вопросы становится 
угрожающе высокой. 

По материалам «Русский Newsweek»

В России теперь тоже можно 
взять друга напрокат. но еще 
не факт, что захочется с ним 
дружить.

В центре Москвы, в кафе на Ма-
росейке, напротив меня сидит вы-
сокая спортивная девушка, ее зовут 
Аня. Черные волосы собраны в кон-
ский хвост, на футболке написано: 
«Sex, drugs and rock-and-roll». Ба-
рышня, манерно растягивая глас-
ные, говорит мне менторским то-
ном: «Дашечка, будь добра, не кури 
при мне, не нравится мне это. По-
читай книгу “Мужчины с Марса, 
женщины с Венеры”. Покрась воло-
сы в рыжий цвет». С Аней я познако-
милась десять минут назад. Не лю-
блю, когда малознакомые люди учат 
меня жить и фамильярничают, но 
приходится терпеть: Аня—мой друг 
по вызову. Я заплатила компании, 
которая предоставляет услугу «друг 
напрокат», 4000 рублей. И вот она 
наставляет меня на путь истинный, 
жадно уплетая тирамису, за кото-
рый, правда, заплатила сама. 

Первые агентства для тех, кто хо-
чет арендовать друга, возникли в Гер-
мании еще в 2006 году. Для Европы, 
Америки и Японии это уже обычное 
дело. И вот они появились в России. 
Виртуальное общение в социаль-
ных сетях—это, конечно, спасение 
для одиноких людей, но его хватает 
не всем. Как и времени на выстраи-
вание настоящих серьезных отноше-
ний. Многим проще заплатить за ил-
люзию таких отношений, спасающую, 
пусть на время, от одиночества. 

Идея вот в чем: клиент звонит в 
компанию или присылает электрон-

ное письмо, в котором просит пре-
доставить человека для дружеского 
общения, формулирует свои поже-
лания — пол, возраст, сфера дея-
тельности — и объясняет, зачем ему 
нужен друг. Вариантов много: ком-
паньон для шопинга, путешествий, 
игры в гольф, совместного собира-
ния грибов, танцев или «просто по-
говорить по душам». Друг может 
выступать в качестве «жилетки»—

чтобы было кому выплакаться, 
мудрого советчика или благодар-
ного ценителя разного рода само-
деятельного творчества—поэм, 
стихов, рассказов, картин, музы-
ки. Очень популярна услуга local 
friend—некоторые туристические 
агентства предлагают экспатам и 
интуристам временных друзей из 
числа «аборигенов». 

У этого бизнеса могут быть хо-
рошие перспективы, считает Сергей 
Смирнов, директор Института со-
циальной политики и социально-
экономических программ ГУ-ВШЭ. 
Многих пугают знакомства в интер-
нете: можно нарваться на афериста, 
стать жертвой маньяка. Заказывая 
же «друга» официально—через 
агентство,—человек как будто по-
лучает гарантии. Есть кому пожало-
ваться и есть понимание, что встре-
чаешься вроде как не со случайным 
человеком. 

Число интернет-преступлений 
растет и в России. Возможно, поэтому 
услуга friend-to-rent появилась и тут 
в конце прошлого года. Арендовать 
друга в Москве можно двумя спосо-
бами: через агентство или через со-
циальную сеть FriendsToRent.com. 

По материалам «Русский Newsweek»

Здравствуй, дорогой друг

Научная 
недостаточность

6 октября был объявлен шорт-
лист литературной премии 
«Русский букер» за этот год.

В шорт-лист «Русского Букера» 
вошли романы Олега Зайончков-
ского «Счастье возможно», Андрея 
Иванова «Путешествие Ханумана на 
Лолланд», Мариам Петросян «Дом, 
в котором…», Елены Колядиной 
«Цветочный крест», Германа Садула-
ева «Шалинский рейд» и Маргариты 
Хемлин «Клоцвог». Победитель пре-
мии станет известен 2 декабря. Он 
получит приз в размере 600 000 
рублей.

Премия «Русский Букер» была 
создана в 1992 году и стала первой 
негосударственной литературной 
премией в России с 1917 года. Она 
является своего рода «филиалом» 
английской Букеровской премии, 
вручаемой с 1969 года. В этом году 
«Русский Букер» вручается в 19 раз. 

Всего в этом году на «Русский Букер» 
были номинированы 95 произве-
дений, из которых 24 вошли в лонг-
лист. В шорт-лист этого года не попа-
ли произведения Виктора Пелевина 
«t», Дины Рубиной «Белая голубка 
Кордовы» и Тимура Кибирова «Лада, 
или Радость». В 2009 году лауреатом 
премии стала Елена Чижова, номини-
рованная за роман «Время женщин». 

По материалам «Русский Newsweek»

В ожидании «Букера»

Председатель жюри «Русского Букера»-2010 
прозаик Руслан Киреев. Фото: PhotoXPress 

В 2009 году лауреатом премии стала 
Елена Чижова, номинированная 
за роман «Время женщин».

Излишек — вещь крайне необходи-
мая.

Вольтер
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Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ, 
Сергея СОКОЛОВА

утро. 9.00. приемная ректора
Гости с огромными букетами 

цветов дружно шагали по празд-
нично украшенной лестнице уни-
верситета. Дорогой парфюм, бар-

хатные и велюровые коробочки, 
красиво оформленные корзины с 
цветами, яркие подарочные паке-
ты — все это напоминало не офи-
циальный кабинет, а аристокра-
тическую гостиную. Из кабинета 
ректора, где в это утро проходил 
прием, то и дело доносились смех 
и оживленные разговоры. Нико-
лай Денисович с благодарностью 
принимал подарки от соратников 
и друзей: картины, старинные 
книги, эксклюзивные часы, укра-
шенные драгоценными камнями, 
настольные игры, национальные 
головные уборы, мячи, футболки… 
Особенно долго в руках ректора 
задержался адрес от ректората 
УГТУ, который начинался со слов 
Осипа Мандельштама: «Бессонни-
ца, Гомер, тугие паруса. Я список 
кораблей прочел до середины: 
сей длинный выводок, сей поезд 
журавлиный, что под Элладою 
когда-то поднялся…»

день.14.30. заЛ заседаний 
и торжеств

Фотографии из архива ректора, 
мелькавшие на экране, заворажи-

вали: вот юбиляр на руках у мамы, 
вот он уже школьник, а вот уже сам 
с детьми и внуками. Показ слайдов 
сменился фильмом «Грани лично-
сти» (смонтированный универси-
тетским корпоративным телеви-
дением), рассказавшим о человеке 
пытливого ума и неуемной энергии. 

«Республики глава, узнав про 
юбилей, заправил тройку лошадей. 
И с ветерком, сомнения не зная, 
поехал поздравлять Цхадая!» Про-
звучали стихи и на сцену подня-
лись глава Республики Коми Вячес-
лав Гайзер и члены правительства 
республики. 

«Вы человек-символ! Символ 
труда, целеустремленности, душев-
ной щедрости, — сказал Вячеслав 
Михайлович. — Мы благодарны 
Вам за то, что Вы достигли, стоя 
у руля образовательного корабля. 
Вы — наша гордость, гордость ре-
спублики, гордость России. Даль-
нейших свершений и простого че-
ловеческого счастья!» 

Затем глава исполнил приятную 
миссию: вручил юбиляру Почетный 
знак отличия «За заслуги перед Ре-
спубликой Коми». 

Тронула ректора и речь пред-
седателя Госсовета РК Марины Ис-
тиховской. Она предположила, что 
чудотворная энергия, динамика, 
современность и порядочность 
у ректора оттого, что его фамилия 
образовалась от слова «цхадо», что 
в переводе с грузинского означает 
«чудо».

О духовной близости, большой 
дружбе, неразрывном крепком 
братстве, благодарных и верных 
учениках говорили юбиляру и 
ректоры нефтяных вузов Москвы, 
Тюмени, Грозного, Уфы, Альме-
тьевска и др.

«Я ехал четыре тысячи киломе-
тров из Грозного и привез тебе не 
кинжал, а изделия из чистого сере-
бра — 6 бокалов и графин, — ска-
зал почетный гость ректор Хасан 
Таймасханов. — Недавно Николай 
Денисович выступал на торжестве 
в Грозном и произнес душевную 
речь, которая растрогала главу 
Чечни Рамзана Кадырова. —  Спа-
сибо, дорогой, ты красноречивей 
всех нас. Будь здоров и счастлив!»

В этот день юбиляр улыбался 
и смахивал слезу, был серьезен и 

трогателен, добродушен и красно-
речив. Он плакал, когда на экра-
не демонстрировались слайды о 
его родителях, не стеснялся слез, 
когда звучала трогательная песня 
«Мамины глаза» в исполнении вы-
пускницы УГТУ Анеш Джанелидзе.  

Он смеялся, когда вспомина-
ли о его «совсем не ректорском 
поведении», когда проигрывал в 
бильярд, когда услышал речевку 
«идут студенты не гадая туда, где 
ректором Цхадая!». Он становил-
ся суровым, когда говорили о его 
мужестве в отвоевании учебных 
корпусов. Он благодарил всех, кто 
приехал и разделил с ним радость 
праздника. 

вечер. 18.00. спорткомпЛекс 
«Буревестник»

Вечером того же дня гости (бо-
лее трехсот человек) были пригла-
шены на торжественный ужин, где 
в дружеской обстановке юбиляра 
поздравили творческие коллекти-
вы ухтинского вуза и те, кто днем 
не успел выразить свою призна-
тельность ректору УГТУ Николаю 
Цхадая.

Пусть музыка души не умолкает
Лариса ЧУПрОВа4 
20 октября УГтУ отметил 
юбилей ректора, профессора 
николая Денисовича цхадая. 
С самого утра в адрес вино-
вника торжества поступали 
поздравления. письма, от-
крытки и телеграммы при-
ходили со всех концов света. 
География праздничной 
почты обширна:  крупные 
университетские центры 
России и страны СнГ, респу-
бликанские правительствен-
ные организации, различные 
министерства и ведомства, 
ведущие бизнес-структуры, 
общественные объединения.
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Глава Республики Коми Вячеслав Гайзер (справа) поздравил юбиляра и наградил почетным знаком отличия «за заслуги перед Республикой Коми». 

Песня деканов. Подарок ооо «Газпром трансгаз Ухта»  — танцы грузинского народного коллектива «Иверия».

Поздравление от ректоров нефтяных вузов страны.Поздравление от школьников «Ростка». Юмористическая сценка «Планерка» в исполнении 
сотрудников УГТУ.


